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Manuel Ruesga

Fijado el calendario de apertu-
ras para 2022. Los comercios se-
villanos han elegido abrir el año
que viene los domingos 26 de
junio y 12 de octubre en sustitu-
ción del 31 de julio y 28 de agos-
to, ya que la Junta de Andalucía
permite a los ayuntamientos so-
licitar la permuta de hasta dos
de los domingos y festivos habi-
litados por otro en atención a las
necesidades comerciales de su
término municipal.

El calendario de domingos y
festivos en los que los comercios
de la ciudad podrán abrir el año
que viene son el 2 de enero, do-
mingo; 9 de enero, domingo; 27
de febrero, domingo; 14 de abril,
Jueves Santo; 2 de mayo, lunes;
26 de junio, domingo; 31 de ju-
lio, domingo; 15 de agosto, lu-
nes; 12 de octubre, miércoles; 1
de noviembre, martes; 27 de no-
viembre, domingo; 4 de diciem-
bre, domingo; 8 de diciembre,
jueves; 11 de diciembre, domin-
go; 18 de diciembre, domingo; y
el 26 de diciembre, lunes.

Los domingos y días festivos en
que los comercios pueden per-
manecer abiertos al público han
pasado de los doce días en 2020,
a los catorce días este año y a los
dieciséis días que serán a partir
del 2022. Esto ha provocado la
protesta de sindicatos y organi-

zación de consumidores, que es-
ta misma semana se han concen-
trado ante la delegación del Go-
bierno de la Junta en Sevilla en
contra de “la apertura indiscrimi-
nada de domingos y festivos en
los comercios”.

Desde Comisiones Obreras
apuntan que “suma precariedad”
a las plantillas de los comercios e
“impide la conciliación” de la vi-
da laboral y personal. “¿Cuántos
comercios de barrio tienen que
cerrar para que este Gobierno si-
ga aplicando políticas en favor de
las grandes superficies, y cuántos
miles de empleos tienen que des-
truirse en el sector para que la
Junta legisle en favor de la gente
trabajadora, que es la que sostie-

ne la economía?”, se pregunta su
secretario general de Sevilla,
Carlos Aristu.

Los sindicatos entienden que
el problema afecta al personal
de grandes almacenes, que tra-
baja más domingos y festivos
“gratis sin una compensación re-
al”, y al que lo hace en el peque-
ño comercio, ya que, en caso de
pagarse los domingos y festivos
según convenio, pierden el dere-
cho a descansar en un periodo
que va desde el Black Friday has-
ta el 9 de enero de 2022, perio-
do en el que solo hay dos festivos
que se cierran (Navidad y Año
Nuevo). Ello implica que en ese
periodo haya “47 días de apertu-
ra continuada”.

Para UGT, según el responsa-
ble del sector de Comercio de
FeSMC- UGT Sevilla, Alberto
Martínez, este tipo de medidas
perjudica de manera clara al co-
mercio sevillano. “La apertura
de comercios en domingos y fes-
tivos dificulta la conciliación y
precariza el empleo, destruye
contratación indefinida, cam-
biándola por contratación even-
tual y a tiempo parcial, y elimi-
na el pequeño comercio de cer-
canía, afectando con ello a la in-
dustria andaluza, cuyo princi-
pal canal de distribución es pre-
cisamente el pequeño y media-
no comercio. Y como siempre
son las personas que trabajan
las grandes perjudicadas”.

Los comercios eligen abrir el
26 de junio y el 12 de octubre
●Esas dos fechas
permutan a las
fijadas por la Junta
el 31 de julio
y el 28 de agosto

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Una joven en bicicleta pasa por la puerta de un negocio en la Plaza de San Román.
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Cuando hay crisis y gobierna la derecha, los 
sindicatos incendian la calle; cuando manda la 
izquierda y la inflación empeora, esos sindicatos 
culpan a los empresarios. Imposible ser creíbles 

L
OS sindicatos se tendieron ayer una trampa a sí mismos, 
demostrativa de su estado de desquiciamiento, y del des-
gaste y la pérdida de credibilidad que sufren por culpas 
propias. Viciados por una falta de realismo infantiloide, 

no tuvieron otra ocurrencia que presentarse ante la sede de la 
CEOE para protestar ante los empresarios exigiendo que suban 
los salarios, en una exhibición de cinismo que resulta corrosiva. 
Cuando gobierna la derecha, las crisis, las subidas de la luz, la 
pobreza energética, los desahucios, los sueldos bajos, la preca-
riedad, la pérdida de conciliación, o la explotación laboral siem-
pre son culpa del Gobierno. En cambio, cuando gobierna la iz-
quierda, y el Ejecutivo se muestra inútil en la lucha contra la in-
flación, el déficit, la desmesura del gasto público o la deuda, la 
culpa es de los empresarios. Entonces, basta con que los usure-
ros que crean empleo suban los sueldos porque solo eso es jus-
ticia social. Aparte de comportarse siempre como unos pedigüe-
ños adocenados con los Ejecutivos del PSOE –y ahora de Pode-
mos-, y de granjearse pingües subvenciones para sobrevivir a 
costa de dinero público, y no de las cuotas de sus afiliados, nun-
ca piden cuentas a esos partidos. Siempre culpan a los demás 
malversando la realidad y comprometiendo su propia coheren-
cia. Por eso, su devaluación parece irreversible. No son sindica-
tos de trabajadores. Son extensiones del Gobierno cómplices de 
la difusión de mentiras masivas sobre la defensa de los derechos 
laborales. 

No habrá un solo español que no quiera una subida de suel-
dos. Pero tampoco hay un solo empresario que no quiera produ-

cir y ganar más para ampliar su negocio, su plantilla y los suel-
dos. Y todo, por la sencilla razón de que esa será la única prueba 
objetiva de que le va bien y gana en competitividad. ¿Quién pue-
de oponerse a que los trabajadores reclamen subidas de salario? 
Es legítimo y deseable. Pero ahí reside la trampa de los sindica-
tos. En fijar su objetivo en la voluntad de los empresarios y no 
en sus balances y cuentas reales, que son las que el Gobierno boi-
cotea con sus medidas caóticas y sus previsiones falseadas. Este 
Gobierno no ayuda al empresario, y los sindicatos los criminali-
zan injustamente. A La Moncloa, acuden a tomar café con Pedro 
Sánchez, es de suponer que para celebrar el reparto de la mise-
ria y exigir su cuota de fondos europeos para hacer reformas en 
sus sedes. Y en cambio, a la CEOE van a esparcir su hipocresía.    

Si los sindicatos analizan su volumen de afiliaciones, deben 
preocuparse. Su crisis no se debe solo a la evolución de los tiem-
pos. Influyen su apoyo incondicional al separatismo, la decaden-
cia de su peso real y sus episodios de corrupción. Con la izquier-
da en el poder nunca hay motivo para una huelga general, pero 
con condiciones económicas mucho más favorables, siempre, de 
manera indubitada, acaban convocándolas contra los gobiernos 
del PP. Los sindicatos han renunciado a su esencial papel en de-
fensa de los derechos y las libertades para convertirse en prota-
gonistas de un desahogado sectarismo. El suyo, además, es un 
mensaje demostrativo de debilidad. Aparentan movilizarse para 
demoler la reforma laboral –ese es su relato– cuando en realidad 
pactan con la CEOE acercamientos como el que se produjo ayer 
en la negociación. Consensuar es lo responsable, pero sin cinis-
mo. Su mensaje también revela nervios, como los demostrados 
por Yolanda Díaz cuando dijo que la derecha podrá ganar, pero 
no gobernar, porque las calles revueltas no se lo permitirán. Ma-
nifestarse ante los empresarios no fue un aviso. Fue solo un en-
sayo de lo que pretenden realmente: que nadie tenga un segun-
do de tregua cuando Sánchez deje el poder.

DEVALUACIÓN DE LOS SINDICATOS 
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Carmen Fenoy ALMERÍA

Tras 38 años trabajando en la cen-
tral térmica Litoral en Carboneras,
es decir desde los inicios de la
planta, Javier Romero, que ahora
se prejubila, fue el encargado ayer
de pulsar el botón que desconecta-
ba la sala de control de la última
planta de carbón en Andalucía.
“Es una mezcla entre alegría y pe-
na. Lo primero, porque en tantos
años hemos producido muchos
megavatios y es una satisfacción
por el deber cumplido; pena por-
que se acaba esto”.

Endesa, después de haber reci-
bido el acta oficial para el cierre de
la central a principios de mes tras
haber solicitado su clausura en
2019, procedía a la desconexión
de los principales equipos de gene-
ración de la instalación en la pro-
vincia almeriense, tras cerca de
cuatro décadas en funcionamien-
to. “Se pasa una página de la his-
toria de nuestro pueblo para em-
pezar a escribir las de un futuro
próspero para Carboneras”, apun-
taba José Luis Amérigo Fernán-
dez, alcalde del municipio. Se ter-
mina de este modo el ciclo de vida
de esta emblemática infraestruc-
tura que ha producido durante su
vida útil 183.628 gigavatios hora
(GWh), equivalentes al consumo
de electricidad de Andalucía du-
rante cuatro años y medio. Este hi-
to supone un paso adelante en el
proceso de transición justa que En-
desa está promoviendo en toda Es-
paña, donde ya ha dado pasos en
este camino hacia la descarboniza-
ción con el cierre de las centrales
térmicas de Andorra (Teruel),
Compostilla (León) y está trami-
tando el de As Pontes.

Esto sucede en un contexto defi-
nido por el objetivo de lograr un
escenario neutro en carbono en
2050, si bien Endesa pretende al-
canzar la descarbonización plena
una década antes, sustituyendo el
carbón por tecnologías limpias y
renovables, como explicaba Ra-
fael Sánchez Durán, director gene-
ral de Endesa en Andalucía, Extre-
madura, Ceuta y Melilla, quien
añadía: “La central arrancó en
1984 en medio de una crisis de pe-
tróleo y cuando el carbón tenía un
papel fundamental. Ahora, el fu-
turo es eléctrico y renovable”.

La compañía espera proyectar
entre 2022 y 2024 unos 4.000 me-
gavatios (MW) de potencia lim-
pia; de ellos, unos 1.500 MW, prin-
cipalmente fotovoltaica, tendrán
como origen la provincia de Alme-
ría, que esperan sustituir los
1.159 megavatios de potencia de

Litoral y cuya ejecución supondrá
una inversión de unos 1.200 mi-
llones de euros de inversión y la
creación de más de 2.000 em-
pleos equivalentes durante la
construcción y del entorno de
400 en la fase de operación y
mantenimiento.

“No se abandona la actividad in-
dustrial”, incidía Sánchez Durán,
quien explicaba que ésta pasa por
el plan Futur-e iniciado en 2020 y
con el que se pretende la reactiva-

ción industrial alrededor de la
central. “El proceso de transición
justa contempla el empleo local,
así el desmantelamiento de la cen-
tral pivotará sobre trabajadores de
la instalación, y la formación, con
el fin de reorientar la capacitación
de los trabajadores hacia las ener-
gías renovables”.

Hay que recordar que entre
personal propio de Endesa (111
en la central y 26 en la terminal de
la compañía en el puerto) y em-
pleados de contratas son 269 las
personas afectadas por la clausu-
ra de la sede. Para los empleados
propios de la compañía menores
de 56 años se firmó un acuerdo de
garantía y recolocación para ga-
rantizarles un puesto de trabajo,
en este sentido, con la previsión
de que el cierre se autorizase el 30

de junio, estos empleados que ac-
cedieron a este pacto de forma vo-
luntaria ya están reubicados. Otro
caso es el de las personas mayores
de 56 años, para ellos se puso so-
bre la mesa un a acuerdo volunta-
rio de suspensión de trabajo
(AVS) con unas determinaciones
económicas a cargo de Endesa
hasta la jubilación, así los mayo-
res de 60 años reciben el 80% de
su salario, mientras los menores
de dicha edad el 75% hasta que la
alcancen. Es al personal de em-
presas auxiliares al que principal-
mente se dará acceso a nuevas ac-
tividades, primero en el desman-
telamiento y, posteriormente, en
los proyectos que se implanten,
como exponía Juan Luis Redon-
do, director de la central carbone-
ra, y quien, conocedor del mo-

mento histórico que estaba suce-
diendo en Carboneras apuntaba:
“Lo que vale más la pena es pensar
en el futuro y no en lo que hemos
tenido atrás. A nivel personal, hay
mucho trabajo puesto, muchas
ganas, siempre hemos querido ha-
cerlo bien, pero es el futuro hacia
donde tenemos que mirar”.

Previamente al desmantela-
miento total, Endesa procederá al
vaciado de sistemas y demás para
minimizar los riesgos. A continua-
ción, el plan para ‘hacer desapare-
cer’ la instalación durará entre 4 y
6 años. Estos trabajos supondrán
la creación de 82 empleos direc-
tos, en los que primará la mano de
obra local y la formación de perso-
nal especializado. El desmantela-
miento y la demolición de todos
los edificios, instalaciones y equi-
pos de la central, que se hará de
forma ordenada y que incluye la
voladura de la emblemática chi-
menea de 200 metros de altura
que permitía la evacuación de los
gases de combustión, supondrá
una inversión de 60 millones.

Endesa ha recibido 14 propues-
tas vinculantes de 10 promotores
diferentes que se han presentado
al concurso internacional del Plan
Futur-e y que versan sobre temáti-
cas relacionadas con la economía
circular, la acuicultura, los bio-
combustibles, el turismo y la lo-
gística. Para analizar la idoneidad
de las ofertas presentadas, se ha
constituido una mesa de evalua-
ción.

JAVIER ALONSO

Javier Romero, quien lleva 38 años trabajando en la central carbonera, fue el encargado de desconectar la sala de control de Litoral.

Impacto en la factura de la luz

El director general de Endesa
en Andalucía, Extremadura,
Ceuta y Melilla, Rafael Sánchez
Durán, indicó que el progresivo
cierre de centrales térmicas
por parte de la compañía entre
2021 y 2027 debería repercutir
progresivamente en la bajada
del precio de la energía eléctri-
ca toda vez que la entidad pre-
vé sustituir estas fuentes por
otras renovables con un au-
mento de potencia. “Estamos
presionando para que ese pro-

renovable, principalmente foto-
voltaica y eólica. “Con esos
megavatios renovables, al no
tener coste variable y no tener
costes de CO2, estaríamos aba-
ratando y buscando un precio
bastante inferior al que vemos
hoy en día en el mercado”, se-
ñalaba el representante de la
compañía a tenor del repunte
en el precio medio de la electri-
cidad en el mercado mayorista
que alcanzará hoy los 309,20
euros el megavatio hora
(MWh), lo que sería un nuevo
récord histórico por tercer día
consecutivo.

Millonesdeeuros.Es la inversión
prevista en el proyecto de 1.500MW
depotencia renovable enAlmería

1.200

Cierra la térmica de Carboneras
y Endesa ya mira a las renovables
●El proceso de desmantelamiento y demolición de Litoral durará entre 4 y 6 años y supondrá
una inversión de 60millones de euros ●En días se firma el acuerdo para formar a 400 personas

ceso sea rápido y con el cierre
de esta central, Endesa cerrará
todas sus plantas de carbón en
Andalucía, y en 2027 en el resto
del país. En esta década tendría-
mos que notar todo ese efecto”.
Así, conforme a los planes de la
compañía, los cerca de 1.200
megavatios de producción de es-
ta planta serán sustituidos me-
diante distintos proyectos a im-
plantar en la provincia de Alme-
ría por 1.500 megavatios proce-
dentes de sistemas de energía

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/12/2021

 España

 15 059 EUR (17,037 USD)

 291,33 cm² (46,7%)

 4413 EUR (4993 USD) 

L. A. SEVILLA 

A
ndex (Asociación de Niños 

con Cáncer de Andalucía) lan-

za una nueva campaña para 

la construcción del proyecto 

Planta Zero, Unidad de Oncohemato-

logía para Adolescentes, bajo el lema: 

«Entre todos abriremos la puerta de 

la Planta Zero». Andex saca a la ven-

ta un original llavero, en diversos co-

lores, símbolo de la ayuda a la apertu-

ra de la Planta Zero, cuya conclusión 

está cerca. 

La pieza ha sido diseñada por la em-

presa Scalpers y fabricados por Cre-

centa. Estarán a la venta en las tien-

das de Scalpers, en The Nook Store, 

tiendas MAS&Go, Supermercados MAS, 

tiendas Cash Fresh y en la web de An-

dex dedicada a este proyecto, andex-

cancer.es/planta-zero/. 

Nueva campaña 
La campaña de promoción la protago-

nizan seis adolescentes con cáncer, 

que serán beneficiarios de esta nueva 

y necesaria instalación. Además, el ví-

deo promocional cuenta con la pre-

sencia del actor estadounidense Ken 

Appeldorn, interpretando a un árbi-

tro de boxeo. En el vídeo, los adoles-

centes pelean como boxeadores con-

tra su enfermedad y el ring simula la 

Planta Zero, «ese lugar que tenemos 

que conseguir para que ellos luchen». 

Sus entrenadores son sus médicos y 

su equipo es Andex, con el lema de la 

campaña, «Entre todos abriremos la 

puerta de la Planta Zero».ç 

Ken Appeldorn 

La presentación de esta campaña fue 

en la terraza del Hotel Zenit y contó 

con la presencia María Luisa Guardio-

la, presidenta de Andex; el actor Ken 

Appeldorn; cuatro de los adolescen-

tes que han participado en la campa-

ña, entre ellos, la ‘influencer’ Elena 

Huelva; Cati Márquez, Jefa de Oncohe-

matología y Jefa del Hospital Infantil; 

la oncóloga, Gema Ramírez; Luis Mi-

guel Pons Moriche, director de la Fun-

dación MAS; y una representación de 

la Corona de Amor de las Hermanda-

des del Rocío. 

La presidenta de Andex, María Lui-

sa Guardiola, destacó que «el año pa-

sado llenamos de ladrillos de adornos 

los árboles de Navidad y este año que-
remos que las llaves de cada casa es-

tén en nuestro llavero para ayudarnos 

a abrir la puerta de nuestra Planta 

Zero».  

Guardiola quiso agradecer pública-

mente «a todas aquellas personas que 

colaboran de forma desinteresada para 

que este proyecto, tan necesario, sea 

una realidad. Hay mucha gente bue-

na». «Ya tenemos el llavero y nos fal-

ta muy poco para que la llave abra la 

puerta», concluyó. 

En esta campaña colaboran Emo-

tion Film, Scalpers, Crecenta, ATAI 

Sport Club, Fundación La Caixa, la Real 

Maestranza de Caballería de Sevilla y 

la Fundación Lamaignere.

Andex diseña un portallaves para 
recaudar fondos para su proyecto 
Planta Zero, la futura Unidad de 
Oncohematología para Adolescentes 
en el Hospital Virgen del Rocío

Un llavero para 
abrir las puertas 
de la Planta Zero

Llavero solidario // ABC

«Ya tenemos el llavero y 
nos falta muy poco para 
que la llave abra la puerta 
de la Planta Zero», dijo 
María Luisa Guardiola
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María Jesús Almazor, consejera delegada de Cyber&Cloud en Telefónica Tech, participó anoche en el encuentro anual 

de antiguos alumnos de EOI Andalucía, con una intervención titulada «No esperemos el futuro, creémoslo». En el 

mismo acto se produjo el nombramiento como socio de honor de la cooperativa farmacéutica Bidafarma.   // ABC

∑ Almazor, en el encuentro de 
antiguos alumnos de EOI 
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Sebusca elmejorRoscón
deReyes deSevilla

P. M.

Todos los años buscamos por
las pastelerías de la provincia
el roscón de Reyes soñado,
ese con la masa “almohadilla-
da”, tierna y con un relleno
cremoso y jugoso. Este año la
cosa será más fácil porque
desde el día 29 de diciembre
por la tarde habrá un roscón
de Reyes que ostentará el titu-
lo de mejor roscón de la pro-
vincia.

La iniciativa es de la agen-
cia de comunicación Proban-
do Probando, dirigida por el
periodista José Miguel Ba-
rrón y la revista gastronómica
digital Cosasdecome Sevilla y
el objetivo, relata el periodis-
ta, es “fomentar la elabora-
ción de roscones artesanos en
la provincia de Sevilla”.

La convocatoria cuenta con
la colaboración de la Acade-
mia Sevillana de Gastrono-
mía y Turismo y la recién crea-
da Escuela Internacional de
Gastronomía, Hostelería y
Nutrición Gastromiun de Se-
villa, una iniciativa de la Cá-
mara de Comercio de Sevilla.

Precisamente el primer premio
del certamen, además de osten-
tar el título de Mejor Roscón de
la provincia de Sevilla durante el
año 2022, será un curso en este
centro de formación.

Barrón destaca que “el Roscón
de Reyes es una institución de
nuestra cultura gastronómica.
Está prácticamente en todas las
casas en la festividad y conside-
ramos que es muy importante

que se mantenga su elaboración
artesanal. De ahí la convocato-
ria”.

Al certamen se pueden presen-
tar todas aquellas pastelerías y
restaurantes o bares que elabo-
ren de forma profesional el dul-
ce y lo vendan durante las fies-
tas. Para participar tan sólo ha-
brá que enviar al correo electró-
nico sevilla@cosasdecome.es un

correo electrónico solicitando
participar en el concurso. A par-
tir de ese momento la organiza-
ción del certamen se pondrá en
contacto con ellos para concretar
toda la operativa.

Será un jurado de profesiona-
les del sector de la hostelería y de
la comunicación el que elija al
ganador. Lo harán mediante una
cata ciega en la que probarán los
roscones presentados sin saber
quiénes son sus autores. Para
participar será necesario presen-
tar dos roscones que deben pesar
aproximadamente 500 gramos,
presentar una forma redonda u
ovalada, no deben llevar relleno
y se deben entregar terminado y
listo para su consumo.

El acto de elección del mejor
Roscón tendrá lugar en las insta-
laciones de la Cámara Oficial de
Comercio, Industria Servicios y
Navegación de Sevilla ubicada
en la planta 18 de Torre Sevilla y
el jurado estará presidido por
uno de los pasteleros de más
prestigio en Andalucía, Manu Ja-
ra, director del Máster de Repos-
tería, Pastelería y Cocina Dulce
de Gastromiun y propietario de
la famosa pastelería Manu Jara
de Sevilla.

Las bases del certamen podrán
leerse en la página de Cosasdeco-
me Sevilla a partir de hoy. El pla-
zo de recepción de candidaturas
para participar en el certamen se
abre hoy y estará abierto hasta
las 00:00 del 27 de diciembre de
2021.

●La agencia de comunicaciónProbando

Probando y ‘CosasdecomeSevilla’ convocan

el primer concurso provincial de este dulce

●Podrán participar pastelerías y restaurantes

El premio será un
curso en la nueva
escuela de hostelería
Gastromiun

M. G.

El jurado estará presidido por el prestigioso repostero Manu Jara.
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M. MOGUER 

SEVILLA 

L
a Consejería de Salud descartó 

ayer la imposición de restriccio-

nes en Andalucía para el control 

de la pandemia. Así lo indicó el 

consejero de Salud y Familias, Jesús 

Aguirre, quien justificó esta decisión 

porque los casos de Covid-19 «van su-

biendo pero sin embargo la presión hos-

pitalaria va bajando». El titular de Sa-

lud añadió que se opta por esta vía «por 

ahora», lo que abre la puerta a que, si la 

situación epidemiológica empeora en 

la comunidad, sí se puedan introducir 

algunas medidas para frenar los conta-

gios.  

Según los datos facilitados por el Go-

bierno andaluz, la comunidad anotó 

ayer 3.829 contagios de coronavirus, la 

cifra más alta notificada desde prime-

ros del pasado mes de agosto, hace cua-

tro meses. De esta forma, la sexta ola 

toma velocidad y encadena ya cuatro 

jornadas en torno a 3.000 casos. A la vez 

que suben los contagios lo hacen las lla-

madas al servicio Salud Responde para 

consultar sobre casos de coronavirus. 

Tanto que, señalan los trabajadores, el 

número está saturado y quienes llaman 

tienen que esperar hasta 15 minutos 

para ser atendidos, casi siempre por 

contacto estrecho con positivo Covid o 

síntomas compatibles con el contagio 

de coronavirus.  

Sin embargo, y como adelantó Agui-

rre, no hay un reflejo proporcional de 

ese número de contagios en el sistema 
sanitario. En esta nueva fase de la pan-

demia por un lado va lo que diagnosti-

ca la Atención Primaria y, por otro, lo 

que llega a los hospitales. Mientras los 

contagios dibujan una ola claramente 

ascendente, los ingresos llevan ya dos 

días bajando y ayer se situaron de nue-

vo por debajo de 500, 99 de ellos en la 

UCI. Además, ayer se notificaron cinco 

fallecidos, menos de la mitad del día an-

terior. En total, el número de personas 

que han muerto por Covid en Andalu-

cía es ya de 11.457.  

Este cambio de paradigma en la evo-

lución de la crisis sanitaria —crecen los 

contagios pero no con la misma fuerza 

los hospitalizados y muertos— es la ra-

zón por la que la Junta prefiere, por aho-

ra, no imponer medidas. El escenario 

en el que se mueve Andalucía a solo una 
semana de que llegue la Navidad y, con 

ella, las reuniones familiares y sociales 

que el año pasado dispararon en enero 

los contagios, la presión hospitalaria y 

los fallecidos, tiene dos protagonistas: 

por un lado la nueva variante ómicron 

y, por otro, las vacunas. Son dos fuerzas 

que se contrarrestan.  

La variante ómicron tiene una ma-

yor capacidad de transmisión que la del-

ta, la que ahora mismo es dominante 

en Andalucía, y puede decantar la ba-

lanza del avance de la pandemia del lado 

de una escalada aún más rápida de los 

contagios.  

Contra esa realidad está el alto nú-

mero de vacunados, a los que esta se-

mana se unen los niños de entre nueve 

y once años, quienes pese a no sufrir los 

efectos más graves de la enfermedad sí 

que pueden ser vector de contagio en-

Salud descarta restricciones 
contra el Covid-19 en Navidad 
∑ Los no vacunados tienen nueve veces 

más probabilidades de acabar en la 
UCI que quienes sí están inmunizados 

∑ La Junta vincula la celebración de las 
próximas fiestas de la primavera a la 
evolución de la variante ómicron 

Aunque los contagios de 
Covid superan los 3.000 
desde el pasado lunes, los 
hospitalizados bajan desde 
hace dos días 
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tre sus familiares en las reuniones de 

estas fechas. 

Además, según explican desde Sa-

lud, las vacunas son clave para evitar 

casos graves. De hecho, una persona sin 

inmunizar tiene nueve veces más pro-

babilidades de acabar ingresada en cui-

dados intensivos si se contagia. Visto 

de otro modo: para que ingrese un pa-

ciente en UCI vacunado tiene que ha-

ber nueve ingresos de pacientes no va-

cunados. Además, las estancias hospi-

talarias de quienes se han vacunado son 

más cortas y la mortalidad, más baja.  

La pasada Navidad 
Echando la vista atrás, se puede ver 

cómo hay cierto paralelismo entre la si-

tuación que precedió la pasada Navi-
dad y esta. En ambos casos había un au-

mento de contagios en las semanas pre-

vias que, entonces, se atajó con 

restricciones muy duras como el cierre 

de toda actividad no esencial a media 

tarde y aforos muy limitados en espa-

cios públicos.  

Esas medidas dieron entonces como 

resultado unas fiestas en las que los ca-

sos bajaron por debajo de un millar dia-

rio pero que, pasado el día de Reyes, se 

dispararon a las cotas más altas por aho-

ra de la pandemia. Se llegaron a regis-

trar casi 5.000 ingresados y más de 700 

en cuidados intensivos.   

Sin embargo, lo que depare este mes 

de enero es aún una incógnita. Salud 

confía en que la tercera dosis de la va-

cuna —que ayer se aprobó para todos 

los mayores de 40 años— protegerá a la 

población de un aumento significativo 

de hospitalizados y fallecidos.  

También preocupa al Gobierno an-

daluz lo que pase más allá, en primave-

ra, no solo en enero. Entonces será el 

momento de celebrar la Semana Santa, 

ferias y romerías, fiestas que llevan dos 
años en blanco.  

Desde el Ejecutivo de Juanma More-

no piden cautela y prudencia y señalan 

que poder celebrar o no esas fiestas es-

tará vinculado al comportamiento de 

la nueva variante del Covid. Lo resumió 

ayer el consejero de la Presidencia y por-

tavoz del Gobierno andaluz, Elías Ben-

dodo, quien explicó que la Feria de Se-

villa, la Semana Santa o El Rocío depen-

derán «solo de una palabra: ómicron». 

En función de su capacidad de conta-

giar, de la letalidad y de la fuerza que 

tiene ante la vacuna, se podrán mante-

ner o habrá que plantearse de nuevo su 

cancelación.  

Comidas y mascarillas 
Bendodo coincidió con Aguirre en se-

ñalar la necesidad de ser prudentes en 

los encuentros que se produzcan esta 

Navidad. «Hay que ser responsables con 

las comidas o cenas, que se pueden man-

tener, pero con «responsabilidad», in-

dicó el consejero. Esto es, intentado li-

mitar aforos, estar en espacios abiertos 

o guardando las distancias. «No digo 

que se suspendan las comidas ni almuer-

zos de empresas», abundó Bendodo. 

Se sumó a esa petición de precaución 

el presidente de la Junta, Juanma More-

no, quien recomendó el uso de masca-

rillas tanto en interior como en exterior. 

Para el presidente andaluz «debido a la 

capacidad de infección de esta nueva 

variante [ómicron], sería necesaria una 
reflexión rigurosa sobre el uso de mas-

carilla en el exterior».

Vecinos de Málaga visitan la 

iluminación navideña de las calles 

del centro  // FRANCIS SILVA
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Juan Parejo

¿Están en riesgo las Fiestas de
Primavera de Sevilla? La apari-
ción de la variante ómicron del
coronavirus está generando una
creciente preocupación en las au-
toridades sanitarias, que todavía
no tienen certezas sobre cómo va
a ser la evolución de la enferme-
dad en los próximos meses. Con
la incidencia creciendo cada día
en Andalucía, aunque sin una ex-
cesiva presión hospitalaria en los
hospitales, el consejero de la Pre-
sidencia y portavoz del Gobierno
andaluz, Elías Bendodo, insistió
ayer en que la celebración de la
Semana Santa y la Feria de Abril
dependerá de la “evolución” de
ómicron. Mientras tanto, y la es-
pera de ver cómo se desarrollan
los acontecimientos, el Ayunta-
miento de Sevilla trabaja con ab-
soluta normalidad de cara a estos
dos eventos. De hecho, hoy se po-
ne el primer tubo de la portada
de la Feria de Abril.

El consejero de la Presidencia y
portavoz del Gobierno andaluz,
Elías Bendodo, insistió ayer en
pedir a los ciudadanos “responsa-
bilidad” ante la celebración de co-
midas, cenas y otros eventos con

motivo de las fiestas navideñas,
debido al aumento de los conta-
gios por coronavirus. En una en-
trevista concedida a Canal Sur
Radio y recogida por Europa
Press, Bendodo consideró que el
desarrollo de las fiestas de prima-
vera en 2022 va a depender de la
“evolución” de la nueva variante
ómicron.

Sobre si pueden celebrarse las
procesiones de Semana Santa, la
Feria de Abril o las muchas rome-
rías de la comunidad, Elías Ben-
dodo se mostró confiado en que
puedan celebrarse, aunque pun-
tualizó “que va a depender sólo de
una palabra: ómicron”. De la evo-
lución de esta nueva cepa del co-
ronavirus, de su capacidad de
contagiar, de la letalidad y de la
fuerza que tiene ante la vacuna,
algo que se va a comprobar en las
próximas semanas y meses, de-
penderá que las fiestas se puedan
celebrar con normalidad tras dos
años de suspensión.

A la espera de ver cómo es la
evolución de la temida ómicron,
en Sevilla los distintos estamentos
e instituciones que trabajan para la
organización de las fiestas lo ha-
cen con normalidad. Desde el
Ayuntamiento explicaron a este

periódico que, con respecto a la
Navidad, aguardan a que la Junta
de Andalucía, que es la autoridad
sanitaria competente, dicte algu-
nas normas o recomendaciones. Si
fuera así, podría afectar a los hora-
rios o aforos de los espectáculos
navideños que hay diseminados
por toda la ciudad; entre ellos, el
gran árbol de luces led que se ha

instalado en la Plaza de San Fran-
cisco. El propio alcalde, Juan Espa-
das, dijo ayer que no lo descartaba.

Con respecto al evento multi-
tudinario más próximo, que es la
Cabalgata de los Reyes Magos, el
Ayuntamiento trabaja junto al
Ateneo en todo lo relativo a la lo-
gística y organización del cortejo
en la calle. Las fuentes municipa-

les insisten en que la autoriza-
ción última es de la Junta de An-
dalucía y por el momento se tra-
baja para la salida en la tarde del
5 de enero. El Ateneo también
tiene toda la maquinaria a pleno
rendimiento. Se ultiman las ca-
rrozas y ya se ha celebrado la
proclamación de los Reyes Ma-
gos y el resto del cortejo y el Pre-
gón pronunciado por Rafa Al-
marcha. Ahora mismo sólo se
contempla celebrar la Cabalgata
con normalidad y por el recorri-
do acostumbrado.

En cuanto a la Semana Santa y
la Feria, todavía queda mucho y
la situación puede dar muchas
vuelta. El Domingo de Ramos es
el 10 de abril, unas de las fechas

más tardías para su celebración.
Desde el Consejo y la delegación
municipal de Fiestas Mayores ya
se ha habían tomado las precau-
ciones de apurar al máximo los
plazos para enviar las cartas de
renovación de los abonos a los
usuario de la carrera oficial, y pa-
ra retrasar y comprimir el monta-
je de las distintas estructuras, so-
bre todo los palcos de la Plaza de
San Francisco. En los últimos días
han sido varias las hermandades
que han comenzado a suspender
algunas actividades, como tóm-
bolas, rifas o zambombas.

La Feria de Abril, por su parte,
comenzaría el 1 de mayo. La de-
legación de Fiestas Mayores lle-
va tiempo trabajando en el even-
to, con todos los contratos licita-
dos. De hecho, está previsto que
hoy se celebre a tradicional cere-
monia de colocación del primer
tubo de la portada. De no hacer-
se, no daría tiempo a que este
elemento esté terminado para su
fecha. Por lo tanto, el mensaje es
claro: a día de hoy, las Fiestas de
Primavera se desarrollarán con
normalidad, aunque hay que es-
tar pendientes de la amenaza lla-
mada ómicron.

El auge de la variante ómicron vuelve
a amenazar la Semana Santa y la Feria

D. S.

El paso de palio de la Virgen de la Encarnación, en la tarde del Martes Santo de 2019.

D. S.

La caseta de Sevilla, montada estos días en el Real de Los Remedios.

LaJunta, como
autoridad sanitaria, es la
que debe dictar normas
o recomendaciones

La organización de la
Cabalgata de Reyes
Magos sigue trabajando
con normalidad

● Desde la Junta de Andalucía se advierte de que su desarrollo dependerá de la “evolución”
de esta cepa ● El Ayuntamiento sigue trabajando con normalidad en los preparativos
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M. M. TEROL 

SEVILLA 

Un total de 30.146 niños recibieron 

la vacuna contra el Covid-19 en las 

primeras 24 horas. Según detalló ayer 

la Consejería de Salud y Familias, Se-

villa es la provincia donde más me-

nores se pudieron el primer pincha-

zo (8.054 dosis), seguida de Cádiz 
con 5.740, Málaga con 5.535, Jaén con 

3.057, Almería con 2.955, Córdoba 

con 2.871, Granada con 1.860 y Huel-

va con 74. 

La vacunación para niños, cuya 

citación empezó el pasado lunes, em-

pezó el miércoles. Andalucía tiene 

ahora mismo 264.000 dosis que debe 

inocular al primero grupo de meno-

res, los que tienen entre nueve y once 

años o, siendo menores de esa edad, 

tienen alguna enfermedad de ries-

go.  

Según indicó ayer el presidente 

de la Junta, Juanma Moreno, el Go-

bierno andaluz espera que entre este 

mes de diciembre y el de enero esta 

franja de edad quede inmunizada y 

se pueda entonces bajar en la edad 

de los llamados para vacunarse.  

Además de los menores, ayer se 

aprobó la vacunación con una ter-

cera dosis para todos los mayores de 

40 años. Hasta ahora este pinchazo 

de recuerdo, que tienen como obje-

tivo aumentar la protección de los 

ciudadanos frente a nuevas varian-

tes como ómicron, era solo para ma-

yores de 60. Sin embargo, el Gobier-

no acordó con las comunidades re-

bajar la edad para esa tercera dosis 

que refuerza la inmunidad frente al 

coronavirus.  
Por el momento, sin embargo, no 

hay fecha para que esta población 

pida cita para vacunarse. Según ex-

plicaron fuentes de la Consejería Sa-

lud, una vez que la medida se apro-

bó ayer, tiene que pasar por los co-

mités de gestión de la pandemia para 

poder ajustar las fechas, dosis y modo 

de vacunación.  

Lo que sí se sabe ya es que esta 

tercera dosis se pondrá seis meses 

después de la última y será con va-

cunas de tipo ARN mensajero, es de-

cir, de Pfizer o de Moderna. Además, 

se pondrá dosis de recuerdo a quien 

recibiera AstraZeneca o Janssen. 

Más de 30.000 niños se 
vacunan el primer día

∑ Los mayores de 40 
aún no tienen fecha 
para la tercera dosis, 
aprobada ayer
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A. R. V. SEVILLA  

Los más de 100.000 profesionales sa-

nitarios del Servicio Andaluz de Sa-

lud cobrarán en su nómina de diciem-

bre los Complementos de Rendimien-

to Profesional (CRP) pendientes de 

pago de los ejercicios de 2019 y 2020. 

Lo anunció ayer el presidente de la 

Junta, Juanma Moreno, en el Pleno del 

Parlamento autonómico. Durante una 

interpelación de la portavoz de Ciu-

dadanos, Teresa Pardo, avanzó que 

«este mismo mes» va a abonar un to-

tal de 52,7 millones de euros a sani-

tarios correspondientes a los atrasos 

en este complemento. «Los profesio-

nales se lo merecen», dijo, porque el 

pago de estos complementos supone 

«cumplir la palabra» del Ejecutivo. 

El abono de este complemento era 

una reivindicación histórica del Sin-

dicato Médico Andaluz (SMA) y de 

otras organizaciones sindicales como 

Satse desde el inicio de la pandemia, 

porque su desembolso se ha retrasa-

do hasta en tres ocasiones. 

Los médicos andaluces del SAS su-

marán en sus próximas nóminas el 

11,69 por ciento de los objetivos indi-

viduales del CRP 2019 y el 9,44 por 

ciento del 2020, según anunció esta 

semana el Sindicato Médico de An-

dalucía. Las cantidades que percibi-

rán los médicos difiere según su ni-

vel y dedicación, porque se calcula en 

función del rendimiento de cada pro-

fesional de acuerdo con unos objeti-

vos marcados por cada servicio. Un 

médico de familia cobra al año 6.293 

euros de CRP, mientras que un enfer-

mero percibe 2.524 euros y una ma-

trona, 2.953 euros, según la tabla sa-

larial actualizada en 2021.

El SAS pagará 52,7 millones en 
atrasos salariales a los sanitarios

COMPLEMENTO DE RENDIMIENTO PROFESIONAL
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E. BARBA 

SEVILLA 

En tiempos de crisis, el bolsillo ciuda-
dano y su afección por los precios y los 
impuestos son motivo principal de preo-
cupación. Pero el repaso a las cifras de 
Sevilla capital debe relativizar la inquie-
tud, al menos en términos generales. A 
través de su Delegación de Hacienda, li-
derada por Sonia Gaya, el Ayuntamien-
to ha elaborado por primera vez un es-
tudio completo de los ingresos propios 
municipales (tasas e impuestos) que ha 
sido presentado a los grupos políticos 
en el marco de los trabajos que se han 
realizado para la aprobación del presu-
puesto de 2022, que ha salido adelante 
hace unos días con el apoyo de Pode-
mos e IU a las cuentas del PSOE. Y este 
análisis, al que ABC ha tenido acceso, 
concluye que los ingresos por impues-
tos y tasas se han reducido en los diez 

últimos años; los sevillanos, de hecho, 
pagan ahora menos impuestos muni-
cipales que hace diez años. 

En todo ello ha tenido mucho que ver 
la fuerte caída en este apartado del año 
pasado, el del estallido de la crisis sani-
taria por la pandemia de Covid, pero se 
trata de una tendencia que se viene pro-
duciendo en los últimos años y con es-
pecial incidencia desde 2017. En 2020, 
desde luego, la reducción de los pagos 
por impuestos y tasas al Ayuntamien-
to fue de más de 31 millones de euros 
(sin incluir organismos autónomos o 
empresas) con respecto a 2019. Fue, am-
pliamente, el ejercicio con menos ingre-
sos de la década tanto por la reduccio-
nes y exenciones como por la caída de 
la actividad. Si se compara con el ejer-
cicio 2011, el descenso es de 24 millones 
de euros en un decenio. 

Pero desde 2017 no ha cesado la caí-
da en los pagos por parte de los ciuda-
danos por tasas e impuestos. Aquel año 
la recaudación fue de 449 millones de 
euros. En 2019, justo antes de la crisis, 
fue de 420 millones. El año pasado se 
quedó en 389,5 millones. En este perio-
do, sin embargo, ha crecido el Índice de 
Precios al Consumo (IPC), lo que incre-
menta el impacto de esta caída para las 

arcas locales, ya que ese IPC ha subido 
y las cuotas fiscales al Ayuntamiento 
han hecho justo lo contrario. No obs-
tante, se ha intentando mantener el es-
fuerzo en gasto público.  

En lo referente a impuestos, hay caí-
das significativas que se pueden apre-
ciar en los recibos y en la comparativa 
realizada por el área de Hacienda. En 
lo que tiene que ver con el Impuesto de 
Bienes Inmuebles, el IBI, una casa con 
un valor catastral medio de 50.000 eu-
ros pagaba en 2011 423 euros. Esta mis-
ma casa (ahora con un valor catastral 
más alto por las actualizaciones) paga 
en 2020 o en 2021 382,84 euros, esto es, 
un 10% menos. Si se tiene en cuenta una 
variación del IPC del 6,3%, esta perso-
na paga un 15% menos que hace diez 
años. Los años en los que esa misma 
casa pagó más dinero fueron 2012 y 
2013, cuando se llegó a abonar 456 eu-
ros. Otro ejemplo esclarecedor es el del 

ICIO, el impuesto a las construcciones 
y a la actividad económica, que ha ba-
jado un 16% en los seis últimos años. 
Una reforma en una casa por 15.000 eu-
ros suponía en 2011 una cuota de 600 
euros. En 2020 y 2021, la cuota es de 487 
euros. Una obra inmobiliaria de 2 mi-
llones, por su parte, pagaba en 2011 un 
total de 80.000 euros y ahora paga 
65.000 euros. 

Por ciudades 

Las tablas comparativas acreditan, de 
hecho. que Sevilla es una de las grandes 
ciudades españolas con menor presión 
fiscal. Entre las grandes capitales, la que 
menos aprieta a los bolsillos. El estudio 
municipal se ha realizado con dos ta-
blas, una con las seis grandes urbes es-
pañolas y las ocho capitales andaluzas 
y otra con todos los municipios nacio-
nales. En el IBI, entre las 12 capitales es-
pañolas, la hispalense ocupa el sexto 
puesto, justo en el medio de la tabla. De 
las 46 ciudades españolas tiene el pues-
to 25. Además, ninguna familia arren-
dataria de una VPO o de una vivienda 
social paga el IBI. En lo relativo al IAE 
de las doce capitales españolas, ocho 
tienen coeficientes más altos. En el se-
llo del coche, de esa docena de capita-
les sólo dos tienen coeficientes más ba-
jos. En el impuesto de plusvalías, sólo 
una de las doce presenta un coeficien-
te más bajo. Y en el ICIO, de esas doce 
ciudades sólo dos tienen un tipo más 
bajo. Haciendo un cálculo de una obra 
media por un valor de 6.000 euros (una 
reforma doméstica o una actuación me-
nor empresarial), en Sevilla se pagan 
195 euros, 50 menos que en Madrid, Má-
laga o Zaragoza.

Los sevillanos pagan ahora 
menos impuestos municipales 
que hace diez años
∑ La capital andaluza es 

la que menos presión 
fiscal soporta de todas 
las grandes ciudades 
españolas

Juan Espadas charla con la concejal de Hacienda, su compañera Sonia Gaya  // ROCÍO RUZ

IBI 

-16% 
En lo seis últimos años, esa ha 
sido la bajada en la capital 
andaluza del coeficiente del 
principal impuesto municipal  

ICIO 

-16% 
El impuesto ligado a la actividad y 
a la construcción también ha 
bajado ese porcentaje sumando 
los últimos seis años  

IAE 

8ª 
De las doce principales capitales, 
Sevilla es octava en su coeficiente. 
Sólo cuatro son más bajos 

PLUSVALÍAS 

11ª 
En cuanto al impuesto de plusva-
lías, la ciudad es la penúltima de 
las doce principales de España

EJEMPLOS FISCALES

El estudio elaborado por la 
Delegación de Hacienda 
compara que los impuestos 
y tasas han bajado frente a 
la subida del IPCD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 10

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 72 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/12/2021

 España

 9 008 EUR (10,190 USD)

 353,52 cm² (56,7%)

 2761 EUR (3124 USD) 

María José Guzmán

Sevilla capital cuenta con 67.212
desempleados registrados en las
oficinas del SAE, según los últimos
datos del mes de noviembre. La ci-
fra es alta pero refleja una bajada
de la tasa del 19,5% con respecto a
2015. En concreto, 17.258 perso-
nas menos en las listas del paro es
el balance que Juan Espadas esgri-
me como mérito de su gobierno y
como prueba de un argumento
que esgrimía antes de llegar a la
Alcaldía cuando se negaba la com-
petencia del Ayuntamiento de Se-
villa para incidir positivamente so-
bre el mercado laboral.

Los datos de paro del pasado
mes de noviembre suponen la se-

gunda cifra más baja en los últi-
mos 12 años. La más reducida fue
en junio de 2019, con 66.708, an-
tes de la crisis económica y laboral
derivada de la pandemia. ¿Cuál es
la clave? En lo que respecta al go-
bierno municipal se llama planes
de empleo y han favorecido la
creación de casi 2.000 contrata-
ciones laborales efectivas al año.

La estrategia municipal se basa
en planes de empleo propios, que
se recuperaron cuando Espadas
llegó a la Alcaldía, y en la presen-
tación a convocatorias y financia-
ción para el empleo por parte de
otras administraciones públicas.
Así, a través de estos instrumentos
el Ayuntamiento de Sevilla favore-
ció 7.674 contrataciones laborales

efectivas entre los años 2016 y
2020.

Uno de los programas propios
del Ayuntamiento de Sevilla es el
Integra, que precisamente ayer
clausuró su última edición. Se eje-
cuta a través de entidades del ter-
cer sector con las que se desarro-
llan programas de formación e iti-
nerarios de inserción laboral. Se
han ejecutado ya cuatro ediciones,
la última arrancó a finales de 2020
con un presupuesto de 3 millones
de euros, la anterior contó con 2,4
millones, y las precedentes, con
2,2 y 1,5 millones.

Desde el Ayuntamiento se ha in-
vertido más de 8 millones de euros

en este programa, que ha alcanza-
do a 15.590 personas que han par-
ticipado de alguna forma en algu-
nas de sus sesiones de orientación,
formación o mejora de competen-
cias. En este periodo 3.012 perso-
nas que han participado en esta
iniciativa han desarrollado tam-
bién prácticas profesionales. Y en
las cuatro ediciones un total de
2.283 personas han logrado un
contrato efectivo y han sido dadas
de alta en la Seguridad Social.

Otro de los programas se deno-
mina Redes + y cuenta con un pre-
supuesto global cofinanciado con
fondos europeos de 12 millones de
euros, incluyendo formación, be-
cas e inserción laboral. En conjun-
to prevé 156 itinerarios de forma-
ción con prácticas becadas en em-
presas y certificados de profesio-
nalidad.

El Ayuntamiento de Sevilla ha
logrado hasta ahora también fi-
nanciación para dos ediciones del
programa de orientación laboral

para desempleados Orienta por
parte del SAE (Servicio Andaluz
de Empleo). El presupuesto para
2019-2020 contó con 1,34 millo-
nes de euros, y 691.269,91 euros
para 2021 y 2022. Este programa
se traduce en tres unidades de
orientación profesional en Polígo-
no Sur, Torreblanca Tres Barrios-
Amate, zonas desfavorecidas de la
ciudad.

Por otra parte, la Estrategia de
Desarrollo Sostenible Integral
(Edusi), cofinanciada con Fondos
Europeos de Desarrollo Regional
(FEDER), contempla otro nuevo
programa de formación y búsque-
da de empleo con un alcance de
570 personas desempleadas,
3.600 horas de formación y
373.977 euros de presupuesto glo-
bal. Según confirman fuentes mu-
nicipales, se ejecutará para los ba-
rrios del área Norte de Sevilla.

También hay un plan de empleo
de Emvisesa que suma un total de
20 espacios de la empresa munici-
pal que se encontraban sin uso y
que se han puesto en servicio para
su uso por entidades y emprende-
dores. Esta iniciativa ha supuesto
la creación de un total de 106 pues-
tos de trabajo directos e indirectos.

Asimismo, el Ayuntamiento ha
ejecutado el plan de empleo aso-
ciado al Programa Aire de la Junta
de Andalucía destinado a desin-
fección e higienización de los cen-
tros educativos con motivo de la
pandemia para el curso escolar
2020-2021, dotado con un presu-
puesto de 6,7 millones de euros de
los que un 51% fueron de aporta-
ción municipal y el resto, de la ad-
ministración pública autonómica.

Igualmente se han desarrollado
varias ediciones del Programa de
Fomento de Empleo Agrario
(PFEA), cofinanciado por el Go-
bierno central y destinado a labo-
res para la conservación, el acon-
dicionamiento y la limpieza de los
jardines históricos del Parque de
María Luisa y los Jardines de las
Delicias.

También Varias ediciones de los
programas Plan Empleo Joven
+30 y PACAS (Programa Extraor-
dinario de Ayuda a la Contrata-
ción), todos ellos en colaboración
con la Junta de Andalucía. Y un
programa de incentivos a la con-
tratación de jóvenes en empresas

Dentro de las políticas de inser-
ción laboral y empleo, el Ayunta-
miento también ha adecuado las
naves de Hytasa como nueva sede
del área de Empleo.

Los planes de empleo favorecen casi
2.000 contratos cada año en Sevilla

● El dato de paro en la capital en el mes

de noviembre es el segundomás bajo de

los últimos 12 años a pesar de la pandemia

La estrategia municipal
ha recuperado las
competencias para
crear y generar empleo

EDICIÓN AMBICIOSA. La edición de 2021 del Plan Integra ha sido la
más ambiciosa, de mayor alcance y la más comprometida con la crisis.
Con un presupuesto de tresmillones se han desarrollado once proyectos

distribuidospor toda la ciudada cargode laFundaciónDoñaMaría, Acción
Laboral, Randstat, Atenea, Avance Desarrollo, Fundación Persán, Fams-
Concemfe, Areté, Adecco, Paz y Bien y Fundación Alterna.

M. G.
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ALBERTO GARCÍA REYES 
SEVILLA 

La intención de Antonio Muñoz en 
cuanto tome posesión como alcalde 
en la segunda mitad de enero es dar-
le continuidad al trabajo de Juan Es-
padas para que el cambio en la Alcal-
día apenas se aprecie. De hecho, él es 
el principal responsable de la acción 
de gobierno que se ha venido ejecu-
tando hasta ahora, aunque hasta este 
momento la última palabra siempre 
la ha tenido Espadas. Muñoz preten-
de también marcar su propia hoja de 
ruta en el año y medio que queda de 
mandato con el objetivo de que el PSOE 
lo nombre candidato a las elecciones 
municipales de 2023, pero lo hará sin 
espíritu revisionista porque conside-
ra que el trabajo que estaba liderando 
Juan Espadas dará frutos en los pró-
ximos meses. Esto quiere decir que su 
llegada al despacho principal de la Pla-
za Nueva no supondrá ninguna revo-
lución en el organigrama. Sin embar-
go, sí habrá algunos cambios que son 
obligatorios para que el nuevo alcal-
de pueda asumir las funciones que a 
partir de ahora tendrá encomendadas 
sin descuidar las competencias que 
tiene actualmente. 

Muñoz es delegado de Hábitat Ur-
bano, Turismo y Cultura, tres áreas cla-
ve para la ciudad. En los tres sectores 
mantiene una buena imagen como ges-
tor y algunos empresarios le han pe-
dido estos días que no abandone es-
tas funciones, pero el futuro alcalde 
no tendrá más remedio que soltar al-
guna para cumplir su nueva encomien-
da. Muñoz está en estos momentos es-
tudiando la reforma interna necesa-
ria para repartir las áreas entre los 
concejales socialistas sin generar per-
juicios, pero ya ha decidido que no po-

drá conservarlas todas y que tendrá 
que renunciar a casi todas. 

Lo lógico es que suelte Cultura, don-
de tiene un equipo de trabajo conso-
lidado bajo la gestión de la directora 
general, Isabel Ojeda, que puede se-
guir el programa previsto a las órde-
nes políticas de otro concejal. En Há-
bitat Urbano la situación es más com-
pleja porque este área está subdividida 
en otras muchas y hay varias direccio-
nes generales. Juan Carlos Cabrera, 
que es el otro cargo fuerte del gobier-
no, tiene ya delegadas las funciones 
de Seguridad, Movilidad y Fiestas Ma-
yores, que en principio mantendrá. No 
puede, por tanto, hacerse cargo de una 
concejalía tan importante para la ciu-
dad y que requiere esfuerzos casi en 
exclusiva. Este papel podría asumirlo 
Sonia Gaya, que ha renunciado a su 
derecho a la Alcaldía para dar paso a 
Muñoz. El nuevo alcalde compensará 
este gesto de la actual presidenta del 
Pleno y delegada de Hacienda con nue-
vas competencias.  

Y por último queda Turismo, un área 
en la que Antonio Muñoz es especia-
lista porque ha ocupado cargos en la 
administración pública relacionados 
con este sector desde hace años. En 

principio, podría quedarse con las com-
petencias en este apartado, que él con-
sidera fundamental para el desarrollo 
de Sevilla y su principal motor econó-
mico. 

Refuerzo de la limpieza 
El resto del organigrama apenas su-
frirá modificaciones, salvo en algunas 
empresas municipales y direcciones 
generales. Uno de los apartados que 
pretende reforzar es el de la limpieza 
viaria, probablemente encomendado 
a un concejal en exclusiva este come-
tido. Pero todo eso está aún en fase de 
reflexión. Muñoz ha querido ser res-
petuoso con los plazos que le planteó 
Juan Espadas para dejarle la Alcaldía 
y lo será también con el modelo de fun-
cionamiento de su mentor. Es decir, 
los cambios que haga no serán para 
corregir ningún servicio ni estructu-
ra, sino simplemente para repartir las 
competencias que tiene actualmente 
y dedicarse a las labores de alcalde. 

En principio, Adela Castaño segui-
rá siendo la portavoz del grupo muni-
cipal y la delegada de Igualdad y Edu-
cación; Juan Manuel Flores el delega-
do de Bienestar Social; Fran Páez el de 
Economía y David Guevara el de De-
portes. El resto de ediles electos —Cla-
ra Isabel Macías, Encarnación Agui-
lar, María Luisa Gómez, María del Car-
men Fuentes y Juan Antonio 
Barrionuevo— mantendrán sus pues-
tos en direcciones generales y delega-
dos de los distritos. Por último, Mu-
ñoz tendrá que otorgar competencias 
a Amelia Hernández Garrido, la con-
cejal que entrará para cubrir la baja 
que deja Espadas.

Antonio Muñoz hará cambios 
en el gobierno municipal para 
repartir sus competencias
∑ Mantendrá una de las 

tres delegaciones que 
ostenta actualmente y 
remodelará 
direcciones generales

Antonio Muñoz, durante la visita de esta semana al hangar de Ryanair  // RAÚL DOBLADO

Sus nuevas funciones como 
alcalde le impiden 
mantener todas las áreas 
que gobierna actualmente 
y cederá algunas 

Sonia Gaya, que ha 
renunciado a su derecho de 
sucesión, podría asumir 
algunas de las 
competencias de Muñoz

El Juzgado de Instrucción 
número 13 de Sevilla, que 
indaga el altercado aconteci-
do el día de Reyes en el 
restaurante ‘Princi.Pico’ a 
cuenta de la denuncia de Vox 
contra el concejal de Goberna-
ción, el socialista Juan Carlos 
Cabrera, por su papel en dicho 
incidente, ha accedido a la 
petición de la Fiscalía de 
prorrogar seis meses más la 
instrucción de la causa, según 
figura en un auto emitido el 
pasado 7 de diciembre y 
recogido por Europa Press. En 
dicho auto, el juzgado indica 
que «del informe del Ministe-
rio Fiscal se desprende que 
aún restan por practicar como 
diligencias de investigación, 
examen de documentación, 
diligencias aun pendientes de 
llevar a cabo», por lo que se ha 
solicitado la ampliación del 
plazo de instrucción. 

El juez prorroga la 
investigación del 
caso de Cabrera
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

I
tálica afronta ya el momento clave 
de cara a su declaración como Pa-
trimonio de la Humanidad por la 
Unesco. Se la jugará en 2023, en la 

conferencia que se celebrará en París, 
siempre que el Gobierno central apues-
te por su candidatura de cara a esta cita 
por la que lleva cinco años trabajando 
Civisur. Los miembros del consejo ase-
sor celebraron el miércoles una reunión 
donde se dio por cerrada la redacción 
del expediente que se elevará a la Jun-
ta de Andalucía a finales de 2022. Este 
amplio documento de 500 páginas, que 
está en fase de maquetación, incluye las 
razones por las que se pretende que el 
organismo internacional reconozca el 
valor excepcional y universal del con-
junto arqueológico, sobre otras urbes 
romanas, con elaborados textos y foto-
grafías actuales e históricas. 

Por primera vez, llegará a la Unesco 
una candidatura lanzada desde la so-
ciedad civil que, según informó la pla-
taforma que lo impulsa, ha logrado re-
coger 23.200 adhesiones a través de in-
ternet y más de 10.000 firmas a mano. 
Por ello, debe ser la Junta de Andalucía, 
administración competente, la que ele-
ve el expediente al Ministerio de Cultu-
ra. Al ser además la propietaria del con-
junto monumental, no pondrá objecio-
nes al documento que le presentará 
Civisur a finales de enero y, en el plazo 
de un mes, se espera que se reenvíe al 
Ministerio. A partir de marzo, según las 
previsiones de la candidatura, dos gru-
pos de trabajo básicos estudiarán a fon-
do el expediente. En primer lugar, esta-
rán los técnicos, que analizarán si se 
cumple el procedimiento exigido por la 
Unesco y, a continuación, pasará al gru-
po de los directores generales. Ambos 
colectivos contarán con el asesoramien-
to de expertos, como ya ocurrió cuan-
do Itálica aspiraba a formar parte de la 
Lista Indicativa del Ministerio de Cul-
tura, donde está incluida desde diciem-
bre de 2018.  

Según la directora del proyecto, Con-
cha Cobreros, «estos trámites son muy 
complejos y no siempre son iguales, por 
lo que muchas veces se quedan muchas 
candidaturas por el camino». No debe 
ser el caso de Itálica ya que, quienes for-
man parte del consejo asesor de Civi-
sur, así como la propia Junta de Anda-
lucía, creen que el conjunto arqueoló-
gico cumple todos los requisitos para 
ser declarada Patrimonio Mundial por 
su excepcionalidad. Sin embargo, exis-
ten también otras posibles candidatu-
ras por las que puede apostar el Gobier-
no central en lugar de Itálica. A lo largo 
de 2022, que será un año clave para es-
tos trámites, visitarán la ciudad roma-
na de Santiponce los evaluadores a co-
nocer in situ el bien, su estado de con-
servación y garantizarse que la Junta 
de Andalucía asumirá el compromiso 
de su mantenimiento y realizará las in-
versiones que sean necesarias.  

El Gobierno andaluz, de hecho, está 
ultimando un plan director que recoja 
todos los aspectos que acrediten la sol-
vencia de la candidatura frente a la 
Unesco, con asuntos como la accesibi-

Itálica se jugará 
en París ser 
Patrimonio 
Mundial en 2023

lidad entre otros, como nuevas herra-
mientas de difusión y de para la visita 
cultural, como el que ha implementa-
do de la reconstrucción en tres dimen-
siones del anfiteatro o la Casa de los Pá-
jaros.  

Estos serán los deberes que deberá 
cumplir Itálica si llega a entrar en este 
selecto club de monumentos con cali-
ficación internacional. La ventaja es 
precisamente esa: estará en el mapa, se 
convertirá en un escaparate y un  cen-
tro de atracción turística y cultural. 

Después de esta evaluación, será  
cuando el Ministerio que preside Mi-
quel Iceta decida si es Itálica la candi-
datura que irá a París en 2023, ya que 
cada país sólo puede presentar una al 
año. Si eso ocurre, casi con toda segu-
ridad se habrá conseguido el sueño que 
inició esta asociación civil oficialmen-
te hace ya cinco años, aunque se le su-

men algunos otros desde que el patro-
nato comenzó a plantear la idea y reca-
bar apoyos.  

Antes que la de Itálica, llegará a la 
Unesco la candidatura de ‘Los paisajes 
del olivar en Andalucía, historia mile-
naria de un mar de olivos’, que  ya está 
declarada la candidatura oficial que Es-
paña llevará a París en febrero de de 
2022, según se anunció el pasado mes 
de abril.  

En 2021, la Unesco aprobó la decla-
ración de Patrimonio de la Hymanidad 
del Paseo del Prado y el Buen Retiro de 

C
uando la Unesco nom-
bró al flamenco Patri-
monio de la Humani-

dad, Enrique Morente hizo 
una reflexión demoledora: 
«Ahora seremos patrimo-
nio de la Humanidad, pero 
la Humanidad siempre ha 
sido patrimonio del flamen-
co». Con Itálica pasa lo mis-
mo. La ciudad en la que na-
cieron los emperadores Tra-
jano y Adriano es uno de los 
grandes vestigios romanos 
del mundo, por eso estamos 
obligados a tratarla mejor, 
con Unesco o sin ella.

Imperial

ADRIANO

La candidatura tiene que 
convencer al Ministerio de 
Cultura de que es la más 
preparada para ser la 
oficial en 2023

La ciudad romana 

de Itálica, en 

Santiponce// 

VANESSA GÓMEZ
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∑ La candidatura, impulsada por 
Civisur, ha redactado ya el 
expediente, que se tramitará a lo 
largo de 2022 por el Ministerio  

∑ Cinco años después, con 30.000 
firmas recogidas, llega al 
momento clave para elevar al 
olimpo el conjunto arqueológico 

Madrid, una candidatura que llevaba 
siete años optando a entrar en el olim-

po de los monumentos.  

Junto a Itálica, hay otras propuestas 

que serán competencia a lo largo de 

2022, de cara a la conferencia de 2023. 
Algunas están más avanzadas que la se-

villana al llevar más tiempo en la Lista 

Indicativa, pero eso no significa que 

sean llevadas antes ante el comité del 

organismo internacional. Una de ellas 

es ‘Menorca Talayótica’, una candidatu-

ra que fue presentada oficialmente en 

febrero de este año y fue seleccionada 

por la Unesco para ser estudiada en el 

Comité de Patrimonio Mundial de 2022. 

De hecho, el pasado mes de noviembre, 

tras la visita de miembros del Icomos 

en misión de valoración, la expedición 

menorquina viajó a París para defen-

der su expediente. 

Y, por otro lado, de cara a 2024 se po-

siciona la de El Priorat-Montsant-Siu-

rana, en Tarragona, después de que la 

primera propuesta se retirara en 2019.  

Por ello, 2022 será muy importante 

para convencer al Gobierno central de 

que la mejor candidatura para 2023  sea 

Itálica. En este sentido, Concha Cobre-

ros aseguró a ABC que van a intentar 

durante el próximo año «movilizar y 

empujar desde todos los flancos posi-

bles». En su hoja de ruta, creen que la 

opción de aquel año en París es facti-

ble: «Tengo la meta trazada y la estra-
tegia. Sé cuál es el final y cuáles son los 

plazos». Si el Ministerio acaba apostan-

do por el conjunto arqueológico de San-

tiponce, quedará un último trámite: los 

21 embajadores de Unesco que decidi-

rán sobre su declaración.   

El porqué de Itálica 
Para ser declarado Patrimonio Mun-

dial, un monumento debe tener un va-

lor excepcional que no tengan otros si-

milares. Ciudades romanas hay cente-

nares, pero ninguna de ellas tiene la 

configuración que tiene Itálica, basada 

en un modelo urbanístico que impulsó 

el emperador Adriano, que nació preci-

samente allí, al igual que Trajano. La ra-

zón del nacimiento de dos emperado-

res no es la que se considera especial 

para presentar la candidatura, tampo-

co lo es el paisaje del valle del Guadal-

quivir y la cornisa del Aljarafe, aunque 

sí son refuerzos en el argumentario. Lo 

es también la leyenda de su fundación: 

Publio Cornelio Escipión, el Africano, 

asentó a sus soldados heridos al con-

cluir la segunda guerra púnica en una 

ciudad turdetana ubicada en la zona 

alta del Aljarafe, a orillas del río Betis, 

a medio camino entre Hispalis e Ilipa. 

Aquel ejército procedía de la penínsu-

la itálica. Y de ahí el nombre.  

No obstante, Civisur no hará públi-

co el expediente ni quiere dar a cono-

cer cuál será el valor excepcional que 

se eleve ante el Ministerio y la Unesco 
por si hubiera correcciones en el do-

cumento.

Valor excepcional 

Ciudades romanas hay centenares 
pero Itálica fue la primera en la que 
se implantó un trazado urbano 
diseñado en tiempos de Adriano, 
emperador que precisamente nació 
allí. La vieja ciudad está enterrada 
bajo el actual Santiponce, y Adriano 
la amplió. Una característica que la 
hace tener un valor universal. 

Sociedad civil 

Es la primera vez que llega a la 
Unesco desde España una candida-
tura impulsada desde la sociedad 
civil. En concreto, la de Itálica la 
promueve Civisur, que ha logrado 
recoger más de 30.000 firmas, 
además del lógico apoyo de la Junta 
de Andalucía, que es la propietaria. 

Expediente 

El consejo asesor de la candidatura 
acaba de cerrar la redacción del 
expediente, un documento de más 
de 500 páginas, repleto de fotogra-
fías, que tras la fase de maqueta-
ción se remitirá a la Junta de 
Andalucía (finales de enero) y ésta 
lo enviará al Ministerio de Cultura. 

Revisión del Ministerio 

El Ministerio, a partir de marzo 
según las previsiones, evaluará el 
expediente a través de dos grupos. 
Primero lo harán los técnicos y, 
después, los directores generales. Si 
pasa el filtro, podrá ser declarada la 
candidatura oficial para 2023. 

París 2023 

Si eso ocurre, ya que sólo puede 
presentarse una por cada país al 
año, el Comité de Patrimonio 
Mundial en París mandará a sus 
evaluadores y aprobará su entrada 
en el selecto club. 

La ‘competencia’ 

Junto a Itálica hay otras candidatu-
ras que aspiran a ser Patrimonio 
Mundial. Para 2022 irá a París el 
paisaje del olivar andaluz. Luego 
está ‘Menorca Talayótica’. Por detrás 
de la sevillana está la de El Priorat. 

CLAVES DEL PROCESO
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

El tercer decreto de la Junta de Anda-
lucía para desenredar la madeja de bu-
rocracia –que afecta a 80 normas– no 
va a tener un trámite fácil en el Parla-
mento. Ni por la derecha ni por la iz-
quierda le van a allanar el terreno al PP 
y Ciudadanos. El portavoz de Vox, Ma-
nuel Gavira, aprovechaba el pim-pam-
pum de las intervenciones parlamen-
tarias para reclamar por enésima vez 
la convocatoria de elecciones andalu-
zas y volver a la carga contra el presi-
dente andaluz, Juanma Moreno –«us-
ted es del PP y sueña en socialista», le 
soltó– para afearle la fusión en la agen-
cia Trade de cuatro «chiringuitos» de 
la Junta, apoyada por la izquierda, una 
«gran alfombra que va a levantar para 
meter debajo la corrupción socialista». 

Con Vox instalado en el discurso de 
que de un lado están ellos y del otro, 
todos los demás, ‘Gobierno del cam-
bio’ incluido, la portavoz del PSOE en 
la Cámara, Ángeles Férriz, se descol-
gaba con una oferta a Moreno para tra-
mitar el «decretazo» de simplificación 
administrativa como proyecto de ley, 
porque «no se pueden modificar 80 
normas por la puerta de atrás». Esta 
vía es más larga y supone demorar en-
tre tres y cuatro meses su aprobación.  

Pero la Junta no tiene intención de 
negociar ni de permitir que desde fue-
ra le marquen los tiempos de gestión. 
El resabio por el bloqueo de las cuen-
tas de 2022 aún escuece y no se olvida. 
«Han mareado la perdiz con los presu-
puestos y hacernos perder el tiempo y 
ya nos conocemos el truco», se justifi-
caban miembros del Gobierno en los 
pasillos del Parlamento. «Si el decre-
to ley no sale, tendrán que explicárse-
lo ellos a los sectores productivos», be-
neficiados con la eliminación de tra-
bas administrativas, alegaban. «Ya está 
bien de que nos tomen el pelo», se en-
fadaban en el Ejecutivo, que tampoco 
ha negociado con Vox. En realidad, lle-
van poco tiempo hablando con los de 
Abascal. Los grupos tienen una sema-
na para estudiarlo, precisó el portavoz 
del PP, José Antonio Nieto, en el pleno.  

El bipartito andaluz lleva semanas 
agitando la «pinza» como narrativa 
electoral y no va a desperdiciar ningu-
na oportunidad que se le presente para 

recordarle al PSOE y Vox que ambos 
unieron sus votos para tumbar las cuen-
tas de 2022. «Sí, hay pinza», proclama-
ba la portavoz de Cs, Teresa Pardo.  

Moreno ni siquiera se molestó en 
contestar a la oferta del PSOE para tra-
mitarlo como ley porque no le da cre-
dibilidad. «Su único propósito es des-
gastar a este gobierno» –le reprochó– 
para tratar de enmendar el «error his-
tórico» de sumar sus votos a Vox para 
bloquear los presupuestos que iban a 

servir de palanca para la recuperación 
económica. «Sólo tenía que apretar el 
botón de la abstención», pero «no sé si 
el señor Sánchez lo vetó o si le tembla-
ron las piernas», replicaba a Férriz. Ésta 
trató de construir un relato inverso con 
las cuentas para confrontar con él: «Es 
el único presidente [autonómico] que 
no ha querido aprobar los presupues-
tos». «Está obsesionado con usted mis-
mo y con las elecciones», le recrimina-
ba un día después de que el Parlamen-
to pulsara el botón para mandar al 

Senado al líder del PSOE-A y aún alcal-
de de Sevilla, Juan Espadas. «Los veo 
muy desnortados, no sé si es por el jue-
go de sillas con el Senado», ironizaba 
Moreno. Hablando de sillas, a su dere-
cha no estaba sentado Juan Marín, 
como es habitual, sino Elías Bendodo. 
Con el vicepresidente ausente –de vi-
sita institucional en Vejer–, nadie sacó 
a relucir las listas conjuntas del PP y 
Cs. Es un tema tabú. «No vamos a ali-
mentar ese monstruo ahora», se con-
juraba el ‘alma’ popular del Gobierno.

La Junta ya no se cree 
al nuevo PSOE: «Está 
mareando la perdiz»
∑ Férriz pide tramitar como ley el decreto 

contra la burocracia y Moreno se opone 
al desgaste de otra negociación fallida 

Javier Imbroda charla ayer en el Pleno con Juan Bravo  // JUAN FLORES

En los plenos, entre diatriba y 
diatriba, a veces suceden cosas. 
Al consejero de Educación y 
Deporte, Javier Imbroda, se le 
escaparon ayer las lágrimas 
cuando el diputado del PSOE 
Juan Pablo Durán, le deseó 
«fuerza y ánimo» para afrontar 
el duro tratamiento contra un 
cáncer de próstata. Con la voz 
quebrada y la Cámara aplau-
diéndole, Imbroda le agradeció 
«de corazón» las palabras de 
aliento mientras se secaba las 
lágrimas: «Seguimos adelante 
luchando. No he conocido otra 
cosa en mi vida que luchar».

Un diputado del 
PSOE emociona a 
Javier Imbroda

CRÓNICAS PLENARIAS
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Fomento recibe
173 millones de
la UE para la
construcción de
3.000 viviendas

EP

La consejera de Fomento, In-
fraestructuras y Ordenación
del Territorio, Marifrán Cara-
zo, anunció ayer que Andalu-
cía recibirá 173 millones de
euros de los fondos europeos
de la Próxima Generación
(Next Generation) que desti-
nará a ayudas para la cons-
trucción de viviendas en al-
quiler a precio asequible.

Carazo señaló que estas
partidas contribuirán a la lí-
nea fijada en 2019 por el Go-
bierno andaluz, que ha conce-
dido unos 80 millones en sub-
venciones a promotores públi-
cos y privados para construir
más de 3.000 viviendas en al-
quiler a precio asequible, de-
talla la Consejería de Fomen-
to en un comunicado.

El incremento del parque
residencial a precio asequible
es “la mejor herramienta” pa-
ra favorecer el acceso a la vi-
vienda a las personas con me-
nos recursos, dijo Carazo en
su intervención en el Parla-
mento antes de adelantar que,

con la llegada de estos fondos
a principios de 2022, la pro-
moción prevista será de otras
3.000 nuevas viviendas, que
deberán cumplir una serie de
requisitos, como que se levan-
ten sobre suelos de titularidad
pública, que el régimen de al-
quiler se mantenga 50 años y
que sean edificios energética-
mente eficientes.

Carazo incidió en que una
de las líneas prioritarias del
plan andaluz de vivienda, el
Plan Vive, persigue facilitar
“el acceso a la vivienda para
los colectivos y familias que
más lo necesitan” a través de
programas de ayudas que ani-
men al mercado a la construc-
ción de inmuebles a precio
asequibles.

Carazo recalcó que en la
presente legislatura se han
impulsado diferentes líneas
de subvenciones para la cons-
trucción de 4.000 nuevas vi-
viendas, de las que 3.000 co-
rresponden al Programa de
Fomento del Parque de Vi-
viendas en Alquiler. También
se han aplicado medidas para
las ayudas al alquiler a colec-
tivos vulnerables a través de
entidades del Tercer Sector.

Los inmuebles deben
mantener el régimen
de alquiler durante
un plazo de 50 años
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Carlos Rocha

El Gobierno andaluz no prevé ne-
gociar con el PSOE para convali-
dar en el Parlamento el decreto de
simplificación aprobado el pasa-
do martes. La portavoz socialista,
Ángeles Férriz, ofreció a Juanma
Moreno, durante la sesión de con-
trol de ayer, apoyar la norma que
reduce 329 trámites y retoca 80
leyes y decretos a cambio de tra-
mitarla como proyecto de ley. Es-
ta fórmula supondría retrasar la
aplicación de unas políticas que
son prioritarias para el Ejecutivo
autonómico y eso es algo que en
San Telmo no contemplan.

El decreto aprobado el pasado
martes es el último giro de tuer-
ca de un plan iniciado en 2019
con el decreto que agilizó la de-
claración de proyectos estratégi-
cos y que continuó en marzo de
2020 con un primer texto de re-
ducción de trabas administrati-
vas. Entonces el Gobierno conta-
ba con una alianza parlamenta-
ria con Vox que le permitía des-
plegar sus planes normativos sin
quebraderos de cabeza. La situa-

ción ahora es distinta, como que-
dó demostrado en la tarde del
miércoles en el Parlamento. El
Gobierno de PP y Cs sacó adelan-
te dos leyes que, en su concep-
ción inicial, eran decretos. Vox ya
no deja pasar todas las normas
que llegan desde San Telmo, por
lo que populares y naranjas han
tenido que afanarse durante me-
ses para negociar con el PSOE y
Unidas Podemos las leyes de apo-
yo a las ELA y de creación de la
agencia Trade.

Con el nuevo decreto no ocurri-
rá lo mismo, salvo cambio de pla-
nes. La tesis que mantienen en el
Gobierno es que el texto está más
que negociado con el sector em-
presarial, que arropó a Juanma
Moreno en la presentación de es-
ta norma en un acto con un boato
que da pistas sobre la importan-
cia que dan en San Telmo a su
apuesta por la simplificación ad-
ministrativa. De hecho, la teoría
que manejan en el Ejecutivo an-
daluz es que si este decreto cae, es
la oposición quien debe explicar
por qué, en un argumento similar
al que mantuvieron durante la

negociación del Presupuesto de
2022, que acabó fracasando.

Moreno no fue tajante ayer en
su rechazo a la oferta lanzada por
Férriz, pero sí empleó un tono más
duro del habitual en la respuesta
a la dirigente socialista. “Si quie-
ren acordar, lo tienen bien senci-
llo: realismo, sensatez y credibili-
dad, que sólo se gana haciendo lo
que uno dice, no lo contrario, que
es lo que usted está practicando
con su jefe de filas”, espetó el pre-
sidente de la Junta en recuerdo a
la negociación de las cuentas au-
tonómicas. Desde el Gobierno,

además, señalan que el PSOE ya
rechazó el primer decreto de sim-
plificación e incluso lo llevó al Tri-
bunal Constitucional.

Las razones que llevan a los so-
cialistas la tramitación como pro-
yecto de ley son similares a las
que utilizaron en su rechazo al
primer texto. “No se puede hurtar
su papel al Parlamento y hacer
que se apruebe por la puerta de
atrás como un decretazo, de ma-
nera precipitada y no dialogada”,
esgrimió Férriz, que también afeó
que el debate se vaya a celebrar el
próximo miércoles, sólo una se-
mana después de que los grupos
parlamentarios hayan podido ac-
ceder a un texto que retoca 80 le-
yes y decretos vigentes.

El Gobierno se enfrentará en-
tonces al primer obstáculo serio
en su agenda legislativa, ya que
desde la caída del Presupuesto no
ha tenido problemas para seguir
aprobando normas, ya sea por
unanimidad o gracias al apoyo de
la izquierda. El Pleno de la sema-
na próxima incluye otras cuatro
normas que, previsiblemente,
saldrán adelante sin grandes tur-
bulencias. La ley de perros de
asistencia no recibirá votos en
contra, mientras que la negocia-
ción con Vox permitirá sacar ade-
lante la ley de tasas y precios pú-
blicos. Los decretos, con ayudas
al empleo derivadas de los fondos
europeos y con medidas de apoyo
al sector turístico, también deben
recibir el apoyo de la mayoría.

FOTOS: JOAQUÍN CORCHERO / EP

Juanma Moreno, ayer, durante la sesión de control al Gobierno en el Parlamento.

Ángeles Férriz, ayer en su interpelación al presidente.

Vox no apoyará
otra ley sobre
memoria histórica

El Gobierno andaluz rechazó
el miércoles el proyecto de
ley de concordia de Vox, pero
ayer Juanma Moreno empla-
zó a la formación de Santiago
Abascal a volver a empezar
las negociaciones para sacar
adelante un texto que tenga
el consenso de la Cámara pa-
ra sustituir el texto aprobado
en 2017 –con la abstención de
PP y Cs– que fue impulsado
por el Ejecutivo del PSOE y
contó con el aval de Podemos
e IU. Vox, según explicó su
portavoz, Manuel Gavira, no
apoyará ningún otro texto que
no sea el que ellos registraron
a pesar de que pactaron con
el PP impulsar una ley de
concordia. Moreno se mostró
muy crítico con la ley vigente,
que, admitió, no será desarro-
llada por su Gobierno con in-
tensidad y aseguró que es una
ley “de parte” y que debe sus-
tituirse por otra que ponga de
acuerdo a todo el arco parla-
mentario andaluz.

Las otras cuatro normas
que se debaten en el
próximo Pleno sí tienen
visos de salir adelante

En San Telmo creen
que es la oposición
quien tiene que explicar
su rechazo al decreto

● Los socialistas fían su apoyo a
la norma a que se tramite como
proyecto de ley, lo que retrasaría la
aplicación de las nuevas medidas

La Junta rechaza la oferta del PSOE para
negociar el decreto de simplificación
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de 
Sevilla, José Luis Sanz, denunció ayer 
la «falta de ambición y de transpa-
rencia» del gobierno municipal con 
la reurbanización de los suelos de 
Santa Justa. En una visita a la zona, 
el popular señaló que, si resulta ele-
gido alcalde, replanteará el proyecto 
para adecuarlo a lo que proponen los 
arquitectos Cruz y Ortiz, «que obli-
garía a cambiar el PGOU pero engran-
decería esta zona de entrada y salida 
de la ciudad». 

Sanz considera que la situación del 
entorno de la estación de ferrocarril 
sevillana «evidencia lo que es el ba-

lance de la gestión de Juan Espadas, 
que ahora se va: abandono, dejadez y 
desidia» ya que, a su juicio, «Sevilla 
es una de las capitales de España que 
no tienen conexión con el aeropuer-
to», algo que, según señaló, será «una 
prioridad» si resulta elegido como 
primer edil hispalense. 

De esta forma, en cuanto a la «de-
jadez» que denuncia, explicó que en 
pleno de centro de Sevilla, una esta-
ción con miles de usuarios no puede 
tener estos solares vacíos que forman 
parte de un Plan Especial de Refor-
ma Interior (PERI) que está «empan-
tanado». Así, entiende que hay una 
«falta de previsión y de transparen-
cia» con el asunto. El candidato del 
PP ha asegurado que solicitó en el 
Ayuntamiento que le expliquen la si-
tuación del proyecto, que ahora se 
está negociando con Adif para su pro-
puesta definitiva tras el periodo de 
alegaciones al que inicialmente se 
aprobó en mayo de 2020, y no ha ob-
tenido respuesta alguna. 

El candidato popular indicó que 

«se trata de una infraestructura de 
vital importancia para aumentar las 
conexiones con la ciudad y funda-
mental para la revitalización econó-
mica, pero ni el gobierno del PSOE de 
Espadas, ni el PSOE andaluz en los 
casi 40 años que ha gobernado en la 
Junta ha reclamado lo que a Sevilla le 
corresponde». 

Por otro lado, Sanz exigió que el 
proyecto que se plantee sirva para ob-
tener los mayores beneficios posibles 
que reviertan en la ciudad, apostan-
do claramente por la propuesta de 
Cruz y Ortiz, que presentaron un an-
teproyecto en el que proponían un 
ambicioso centro de negocios y co-
mercial, un gran intercambiador y 
una inmensa zona verde que tapara 
el barranco de vías que hay justo de-
lante de la explanada, y que tanto Adif 
como el Ayuntamiento guardaron en 
el cajón para evitar cambiar el PGOU. 
En su lugar, como ya adelantó ABC, 
presentaron un plan que no necesi-
tase ningún cambio legal, de forma 
que saliese adelante cuanto antes ya 
que Adif tiene que cubrir el agujero 
económico que provoca la ‘megaes-
tación’ que va a llevar a cabo en Cha-
martín, en el norte de Madrid. Por ello, 
José Luis Sanz pide que, aunque se 
tarde más tiempo, el proyecto que se 
lleve a cabo sea el más beneficioso 
para Sevilla. 

Por otra parte, ha denunciado la 
situación actual de esos solares y todo 
el entorno, que se encuentra «faltos 
de limpieza y con un mobiliario y ace-
rado deteriorado», siendo la puerta 
de entrada a Sevilla para miles de per-
sonas. 

El PP apuesta por el 
proyecto de Cruz y 
Ortiz para el entorno 
de  Santa Justa

∑ José Luis Sanz 
denuncia la «falta de 
transparencia» del 
Ayuntamiento y Adif 
con estos suelos

José Luis Sanz, junto a vecinos de la zona y miembros de su equipo, en los solares abandonados de la estación de Santa Justa  // RAÚL DOBLDO

El Ayuntamiento de Dos 
Hermanas celebra hoy su 
pleno ordinario de diciembre, 
con un orden del día en el que 
figuran aspectos como la 
aprobación definitiva del plan 
especial del sector Parque SE-
40, destinado a dotar de una 
barrera de espacios libres 
lineales los márgenes del 
trazado de la autovía metro-
politana SE-40 a través de Dos 
Hermanas, con un trazado 
alternativo a la Vereda del 
Rayo manteniendo una 
anchura de 20,89 metros y la 
reforestación de los sistemas 
generales de espacios libres 
con especies arbustivas y 
arbóreas autóctonas. Además, 
figura el documento de 
aprobación definitiva del 
estudio detalle para los suelos 
en Entrenúcleosy la ordenan-
za de Policía, Buen Gobierno y 
Convivencia.

Dos Hermanas  
vota el proyecto 
Parque SE-40 

El candidato del PP a la 
Alcaldía critica el 
abandono de los 
solares, que están 
faltos de limpieza D
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M. L. 

ALCALÁ DE GUADAÍRA 

Los comerciantes han sido uno de los 
grandes sectores más perjudicados a 
lo largo de estos meses de pandemia, 
especialmente en los meses más duro 
del Covid cuando muchos tuvieron que 
echar el cierre definitivo a décadas de 
esfuerzo y dedicación. Desde diferen-
tes administraciones se han prometi-
do ayudas económicas para paliar, en 
parte, la pérdida de ingresos en este 
tiempo. Y algunas de ellas han llega-
do desde el ámbito local, donde la ma-
yoría de los ayuntamientos han dis-
puesto de partidas especiales para 
‘compensar’ estas pérdidas en sus 
cuentas de resultados. 

Uno de ello ha sido el Ayuntamien-
to de Alcalá de Guadaíra, que acaba se 
anunciar una nueva convocatoria de 
ayudas directas, que con un montan-
te de 900.000 euros, pueden solicitar 
desde el pasado miércoles hasta el pró-
ximo 12 de enero.  Las ayudas que aho-
ra se han puesto en marcha consisten 
en subvenciones directas de hasta mil 
euros para autónomos con el único re-
quisito de haber mantenido la activi-
dad durante el periodo de restriccio-

nes del Covid, como ha informado el 
propio Consistorio. Pero además, pró-
ximamente está previsto abrir otras 
dos nuevas líneas de apoyo empresa-
rial, una para la creación de nuevos 
autónomos y otra de ayudas a la con-
tratación. Se trata de la convocatoria 

Mil euros para los autónomos de 
Alcalá que trabajaron confinados

∑ Se trata de una 
subvención para los 
comercios que no han 
cerrado por el Covid

de ayudas del Ayuntamiento alcalare-
ño para el mantenimiento y consoli-
dación del trabajo autónomo en el mar-
co del ‘Plan Contigo’ de la Diputación 
de Sevilla, que en su conjunto, a tra-
vés del Programa de Empleo y Apoyo 
Empresarial (PEAE9), destina a Alca-
lá 5,2 millones de euros. 

Las medidas dentro de este plan 
para economía y empleo ascienden a 
más de 5 millones de euros donde se 
incluye esta iniciativa de apoyo a au-
tónomos. Por un lado, el fomento del 
empleo, dotado con 3,1 millones de eu-
ros y, por otro lado, el apoyo empresa-
rial que alcanza 2,1 millones de euros 
de financiación. 

Apoyo municipal 
La delegada de Desarrollo Económi-
co, Ángeles Ballesteros, asegura que 
«el objetivo del equipo de gobierno es 
respaldar a las pequeñas y medianas 
empresas, al sector de los autónomos, 
que son la base de la economía local y 
que tanto están sufriendo en estas épo-
cas de pandemia en la que hacen fren-
te a muchos gastos con una merma de 
ingresos muy difícil de soportar para 
una economía tan pequeña». 

De hecho, en este tiempo más de 
700 empresas se han visto beneficia-
das directamente de este apoyo mu-
nicipal, por eso —agrega— «es necesa-
rio la rapidez en la liquidez y desde 
que saltara el estado de alarma en el 
pasado 2020 este Ayuntamiento ha 
volcado esfuerzos en distintas líneas 
de apoyo al sector».  Hace referencia 
la delegada a las diferentes convoca-
torias de subvenciones para autóno-
mos, para las microempresas, para los 
sectores del taxi y del comercio am-
bulante, y a las ayudas para la moder-
nización digital y la mejora competi-
tividad de las empresas locales.

El Ayuntamiento tiene 
previsto abrir otras dos 
líneas de apoyo, para crear 
nuevos autónomos y para 
facilitar la contratación  

La calle La Mina de Alcalá de Guadaíra durante el estado de alarma  // ABC
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E. F. 

SEVILLA 

Ya se conocen los primeros proyectos 
andaluces que recibirán financiación 
de los Next Generation EU, los fondos  
europeos para la reconstrucción tras 
la pandemia. El más destacado es el 
que impulsa Atlantic Copper en Huel-
va. Esta compañía —un referente eu-
ropeo en la producción de cátodos de 
cobre— está liderando una de las ini-
ciativas más ambiciosas de España en 
el campo de  la economía circular. El 
proyecto CirCular requerirá una inver-
sión de 260 millones de euros, y recu-
perará las fracciones metálicas no fé-
rreas de los aparatos eléctricos y elec-
trónicos al final de su vida útil, como 
el cobre, níquel, estaño o cinc, y meta-
les preciosos como oro, plata, paladio 
y platino. La fundición onubense po-
drá tratar unas 60.000 toneladas al año 
de este ‘e-material’ 
procedente de 
estos residuos 
(con esta ca-
pacidad po-

dría procesar el 100% de los residuos 
que se generan en España). CirCular 
crearía unos 80 empleos directos y otros 
250 durante la construcción de las nue-
vas instalaciones. 

Este proyecto ha sido declarado de 
interés estratégico por la Junta de An-
dalucía e incorpora tecnologías inno-
vadoras. Atlantic Copper será la pri-
mera fundición del mundo que utili-
zará el ‘e-material’ como materia prima, 
la primera del Sur de Europa y la cuar-
ta del mundo por volumen de trata-
miento de este nuevo material.  

Ahora, el Ministerio de In-
dustria, Comercio y Tu-

rismo ha confirmado 
la adjudicación de 

27,1 millones de 
euros a tres 

proyectos an-

daluces de innovación y sostenibilidad 
en el ámbito de la industria manufac-
turera correspondientes a la primera 
convocatoria de 2021 de los Next Ge-
neration, cofinanciada con el Mecanis-
mo de Recuperación y Resiliencia de 
la Unión Europa.  

En esta primera remesa, el grueso 
de estas ayudas públicas se destinará 
a las empresas Atlantic Copper, por su 
proyecto CirCular, que recibe un incen-
tivo de 25 millones de  euros. Por su 
parte, Reciclados La Red, con el pro-
yecto «Nuevo procesado de polietile-
no de baja densidad procedente de re-
siduos de film plástico», recibe casi 1,8 
millones de euros;  y la cementera La-
farge Holcim España, con un «Plan de 
optimización de eficiencia energética 
de la molienda de crudo la Fábrica de 
Carboneras», ha captado  381.000 eu-
ros. 

Desde Atlantic Copper precisan que  
un 11% de los 25 millones (2,8 millones) 
corresponde a subvención y otros 22,2 
millones a préstamos blandos. «Tene-
mos previsto presentarnos a futuras 
convocatorias de mayor envergadura, 
que nos permitan acceder a porcenta-
jes mayores para poder así lanzar el 
proyecto en la primera mitad del año 
2022», anuncian fuentes de la firma.

Atlantic Copper capta 25 millones de 
los Next Generation para CirCular 

∑ El 11% del incentivo 
para su proyecto de 
economía circular es 
subvención y el resto 
préstamos blandos

Javier Targhetta, consejero delegado 

de Atlantic Copper  // RAÚL DOBLADO
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LUIS MONTOTO 

SEVILLA 

La familia vasca Delclaux Lezama-Le-
guizamón acaba de entrar en el capi-

tal de H2B2 (fundada por Felipe Ben-

jumea). A través del vehículo inversor 

Tekpolio, esta sociedad ha inyectado 

10 millones de dólares (casi 9 mi-

llones de euros) en la compa-

ñía sevillana, que está espe-

cializada en el diseño y fa-

bricación de 

electrolizadores (sistemas 

para producir hidrógeno a 

partir de energías renova-

bles). «La operación permi-

te a H2B2 reforzarse en el 

mercado del hidrógeno como un líder 

tecnológico», según indican fuentes 

de ambas firmas, que apuntan a que 

habrá «una expansión del equipo de 

ingeniería, así como el desarrollo de 

nuevas patentes, un notable incremen-

to de las instalaciones productivas y 

se afrontará un ambicioso plan estra-

tégico para 2022-2025». Las instala-

ciones actuales de H2B2 están en el 

Polígono de la Carretera de la Isla en 

Dos Hermanas. 

El desembarco de Tekpolio es la ma-

yor operación de inversión que ha rea-

lizado hasta el momento H2B2, que ya 

había recabado el respaldo de otros 

inversores (como la del empresario 

Fernando Franco, fundador de Alter 

Technologies). Esta firma nació hace 

seis años de la mano de accionistas 

históricos de Abengoa y de antiguos 

exdirectivos de la filial de innovación. 

En ese momento en España apenas se 

hablaba de la tecnología del hidróge-

no; ahora este «vector energético» es 

la estrella en los planes de transición 

ecológica de la UE. Las patentes que 

ha desarrollado H2B2 están asociadas 
a la adaptación del electrolizador a la 

curva de generación de las plantas re-

novables (que producen energía de 

manera intermitente en función de la 

radiación solar o el viento). 

Guillermo Delclaux, socio 

de Tekpolio apunta que «el 

compromiso de adopción 

del hidrógeno es claramen-

te prioritario según la estra-

tegia anunciada por la Unión 

Europea; es un mercado de 

alto crecimiento». La nego-

ciación para la entrada de 

este inversor ha coincidido con la lle-

gada de un nuevo CEO a H2B2, Floren-

cio Ferrera, que procede de Abengoa 

(Javier Brey sigue liderando la firma 

como director de tecnología). Ferre-

ras apunta que la compañía está en 

proyectos que suman 1.000MW. 

El modelo de negocio de H2B2 gira 

entorno a tres líneas: la fabricación de 

electrolizadores e instalación de plan-

tas completas para la producción de 

hidrógeno; la promoción y estructu-

ración de proyectos completos, para 

su posterior venta a un inversor indus-

trial o financiero; y el mantenimiento 

de los equipos y plantas durante su 

vida útil.

La firma vasca 
Tekpolio inyecta nueve 
millones de euros en la 
sevillana H2B2

∑ El vehículo inversor de 
la familia Delclaux 
respalda a la compañía 
de Felipe Benjumea

FELIPE BENJUMEA
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R. S.

El congreso del PSOE de Sevilla,
que se celebrará el próximo do-
mingo para renovar su organi-
grama provincial –con el alcalde
de La Rinconada, Javier Fernán-
dez, como nuevo secretario gene-
ral– ,“será el pistoletazo de sali-
da de la campaña de las eleccio-
nes andaluzas y el primer gran
mitin de precampaña en Sevilla
para llevar a Juan Espadas a la
Presidencia de la Junta de Anda-
lucía”, como afirmó ayer el coor-
dinador del cónclave, alcalde de
Camas y futuro secretario de Or-
ganización en la ejecutiva pro-
vincial socialista, Rafael Recio.

El congreso se celebrará en el
Palacio de Exposiciones y el lema
será “Con todas nuestras fuer-
zas”. Según Recio, dicha frase
significa que el PSOE de Sevilla,
“desde la unidad y cohesión, con-
tará con la fuerza de los 10.000
militantes de la provincia, de las
115 agrupaciones locales, de los
hombres y mujeres que están
comprometidos con el municipa-
lismo, con el feminismo y, en de-
finitiva, con la defensa de los se-
villanos para seguir siendo el co-
razón del partido en Andalucía”.

Una vez elegido en el proceso
de primarias Javier Fernández
como nuevo secretario general
del PSOE de Sevilla, al ser la suya
la única candidatura en prospe-
rar, el domingo se elegirá la nue-
va Ejecutiva provincial socialista,
la comisión provincial de ética, la
comisión provincial revisadora
de cuentas y los representantes
sevillanos en el comité director
del PSOE-A y en el comité fede-

ral. Al congreso asistirán unas
mil personas, 357 delegados y ca-
si 700 invitados. “Se cumplirán
escrupulosamente las medidas
de seguridad contra el Covid”,
dejó claro el coordinador del
congreso provincial.

Recio informó de que el con-
greso lo clausurará el secretario
general del PSOE de Andalucía y
candidato socialista a la Junta,
Juan Espadas. Contará con las in-

tervenciones de la vicesecretaria
general del PSOE-A, Ángeles Fé-
rriz; del secretario de Organiza-
ción del PSOE, Santos Cerdán; y
de la ministra de Hacienda, la se-
villana María Jesús Montero.
“Nos acompañarán también los
dirigentes provinciales de UGT y
CCOO, las Juventudes Socialis-
tas de Andalucía y diversas orga-
nizaciones sectoriales de la pro-
vincia”, concretó.

Además de la renovación de los
órganos provinciales, Recio ex-
plicó que el domingo se “renova-
rá el ideario del partido y el com-
promiso con la provincia, al apro-
barse cuatro resoluciones políti-
cas para hacer frente a los nuevos
retos en materia de medio am-
biente y transición ecológica; en
empleo y emprendimiento; en
políticas sociales e igualdad y so-
bre municipalismo”.

Dichas resoluciones han sido
elaboradas por Raquel Vega, De-
metrio Pérez, José Antonio Hi-
dalgo, Antonio Ramírez de Are-
llano, María Iglesias, Juan Gó-
mez Colomera, Carmen Dolores
Velasco, Francisco Obregón y Jo-
sé Losada.

El coordinador del congreso
aseguró también que este traba-
jo “tendrá recorrido”durante los
próximos meses con la celebra-
ción de varias convenciones te-
máticas durante el primer semes-
tre del año con el fin de “concre-
tar aún más nuestro compromiso
con Sevilla”.

El PSOE hará oficial la
nueva Ejecutiva provincial
en el congreso del domingo
● Contará con la presencia de la ministra

de Hacienda, María Jesús Montero, y del

líder del socialismo andaluz, Juan Espadas

D. S.

Javier Fernández será elegido el domingo nuevo secretario provincial de los socialistas sevillanos.

El alcalde de La
Rinconada, Javier
Fernández, será elegido
secretario general
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Alberto Grimaldi SEVILLA

El family office Tekpolio, herra-
mienta inversora de los Delclaux,
entra en el capital social y en el
consejo de H2B2, la firma sevilla-
na especializada en hidrógeno
fundada en 2016 por ex directivos
de Abengoa y en la que posterior-
mente también invirtió Felipe
Benjumea Llorente.

Tekpolio ha invertido 10 millo-
nes de dólares (8,84 millones de
euros) en la compañía fundada en
Sevilla y que también tiene sede en
EEUU, según informaron ambas
compañías en una comunicación
conjunta, que enfatizan que la en-
trada de un socio estratégico en el
capital de la compañía, “afianza la
apuesta tecnológica e integración
vertical de proyectos de H2B2”.

En una inyección de capital –ya
ejecutada– sin precedentes en una
empresa española dedicada al de-
sarrollo del hidrógeno renovable,
tiene como objetivo reforzar su
apuesta por convertirse en uno de
los líderes mundiales de tecnolo-
gía de fabricación de electroliza-
dores y soluciones llave en mano
de hidrógeno, como elemento fun-
damental para lograr el almacena-
miento de la energía obtenida de
fuentes renovables. Se trata de
una capacidad vital, poder alma-

cenar, para que la descarboniza-
ción sea posible y pueda competir
con los combustibles fósiles, tanto
para soluciones industriales como
residencial o de transporte.

El capital aportado por Tekpoli-
lo contribuirá al crecimiento tec-
nológico de H2B2 en 2022, un año
que la compañía considera “clave
para la puesta en marcha de varios
de los proyectos internacionales
de hidrógeno”, ampliar el equipo
de ingeniería, desarrollar nuevas
patentes, un notable incremento

de sus instalaciones productivas
–situadas en Dos Hermanas– e im-
plementar el plan estratégico de
crecimiento 2022-2025.

Florencio Ferrera, CEO de la
compañía, subraya que “en H2B2
somos conscientes de que el país
que sea capaz de liderar en tecno-
logía de producción de hidrógeno,
los electrolizadores, será el que ga-
ne la carrera mundial de este vec-
tor energético”.

H2B2 espera que el mercado de
los electrolizadores crezca en un
650% hasta 2030 y que se convier-
ta en el primer consumidor de
energía verde.

Guillermo Delclaux, socio de
Tekpolio, explica la inversión en
que la “adopción del hidrógeno es
claramente prioritario según la es-
trategia anunciada por la Unión
Europea” y en que es “mercado de
alto crecimiento”. “Sin duda, la
apuesta de este inversor por la
compañía consolida, verifica y va-
lida el fuerte compromiso tecnoló-
gico de H2B2 que ayudará a posi-
cionar España como punto estra-
tégico en la cadena de valor del hi-
drógeno verde a través de la pro-
ducción de tecnología puntera”,
añade Ferrera.

La sevillana H2B2 pacta la entrada de
Tekpolio en su capital y en su consejo
● El ‘family office’ de
los Delclaux invierte
8,84millones en la
firma especializada
en hidrógeno

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Javier Brey, CTO de H2B2, muestra un electrolizador de fabricación propia.
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EDITORIAL

Una Expo para Málaga

E
L Consejo de Ministros ha aprobado
presentarlacandidaturadeMálagapa-
ra acoger la Exposición Internacional
de 2027. También la Junta ha suscrito

su respaldo a esta apuesta con la que se cumple
elrequisitoimprescindibleparacompetirconal-
guna garantía por la organización de esta mues-
tra:elapoyodetodaslasprincipalesadministra-
ciones públicas. Ahora se abre un complicado
camino que cristalizará el próximo año cuando
los 169 países que integran el Buró Internacio-
nal de Exposiciones (BIE) decida en asamblea
qué ciudad y qué temática serán las adecuadas
para celebrar este evento. La ciudad andaluza
enarbolalabanderadelasostenibilidad.Su,por
el momento, principal contrincante, Minneapo-
lis (EEUU), se decanta por la sanidad. Después

del fallido intento de la Capitalidad Cultural Eu-
ropea de 2012 o la más reciente intención de pu-
jarporlaAgenciaEuropeadelMedicamento,es-
tamos ante la principal oportunidad que se le
presenta a esta región para ser la sede de un
acontecimiento mundial después de la Expo de
Sevilla de 1992. Las cifras del estudio que en su
día elaboró Analistas Económicos son significa-
tivas para valorar la importancia del reto. Casi
3.000 millones de movimiento económico y

unos 31.000 empleos. Durante los tres meses
del acontecimiento se prevén 4,5 millones de vi-
sitantes y 11 millones de entradas al recinto. El
desafío supone un aliciente y una oportunidad
quenosedebedesaprovecharporquelarentabi-
lidad parece fuera de toda duda. Hay que agra-
decer al alcalde Francisco De la Torre su perse-
veranciaparalograrconvenceratodaslasadmi-
nistraciones desde que anunciase en 2019 su in-
tención de iniciar esta carrera. Tras la propuesta
de Málaga hay meses de trabajo y si se culmina
será un éxito también para Andalucía y España.
Pero sólo se ha dado un primer paso. Las inten-
ciones deben ahora traducirse en un compromi-
so riguroso que demuestre que no se escatima-
rán esfuerzos por conseguir que Málaga sea la
sededelaExpode2027.

Estamos ante la primera oportunidad
que se le presenta a Andalucía en
décadas de acoger un acontecimiento
mundial de esta naturaleza
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ESPADAS: NI UN
DÍA SIN SUELDO

P
OR fin deshojó la margarita
Juan Espadas y dijo qué día de-
jará de ser alcalde de Sevilla: el
7 de enero. No es que tenga prisa

el líder de los socialistas andaluces en de-
dicar todos sus esfuerzos a trabajar por
ser alternativa al actual Gobierno de An-

dalucía. Es una dimisión procrastinado-
ra. Lleva semanas yéndose y, en realidad,
ni se ha ido ni habrá alcaldesa en funcio-
nes hasta el 10 de enero.

Pero sobre todo. Espadas se ha asegu-
rado que no estará ni un día sin sueldo
público. Porque para entonces ya será
miembro de pleno derecho del Senado
del Reino en representación de la comu-
nidad autónoma que aspira a presidir.

Y en realidad ésa es una cuestión que
ha marcado todo el proceso, aunque ha-
bía más factores, como la pérdida del
boato y los recursos que lleva aparejado
el bastón de mando hispalense.

Por más voces que se lo señalasen, den-
tro y fuera de su partido, Espadas no es o
no quiere ser consciente de que ser el al-
calde de la capital andaluza no es ningu-
na plataforma que le ayude en su carrera
electoral para presidir la Junta de Anda-
lucía. Al contrario, es un lastre.

Tan poco consciente parece ser que no
ha tenido empacho en decir que ningún
cargo será tan importante para él como
haber sido alcalde de Sevilla aun cuando
presida la Junta de Andalucía.

El desahogo no es pequeño. Primero
porque no hay indicios de que tenga cer-
cano ser investido presidente de todos los
andaluces, atendiendo a la fragmenta-
ción de la izquierda en la próxima convo-
catoria electoral, a sus expectativas de-
moscópicas y a la realidad de que el elec-
torado ya no se identifica mayoritaria-

mente con el PSOE, sea éste o el de Susa-
na Díaz.

Pero, sobre todo, no creo que oír la fra-
se en cualquier otro sitio que no sea Sevi-
lla llame al voto, sino a todo lo contrario.

Espadas no ha tomado conciencia del
regalo envenenado que le han hecho Pe-
dro Sánchez y, sobre todo, los pedristas
andaluces. De que abandonará una Alcal-
día que seguramente hubiese revalidado
en 2023 por un incierto futuro en la polí-
tica regional.

Su procrastinación ha dañado, además,
las opciones de su sucesor como el cartel
electoral capitalino. Antonio Muñoz –un
acierto porque a mi juicio es el mejor del
equipo de gobierno para asumir la tarea–
será alcalde algo más de un año, tiempo
escaso y quién sabe si suficiente, siempre
que se le vea desde el principio como la
apuesta definitiva del PSOE de Sevilla
por seguir gobernando la ciudad.

Vía Augusta

ALBERTO
GRIMALDI

@A_Grimaldi

5

Decir que ningún cargo será
tan importante como ser
alcalde de Sevilla no ayudará a
que llegue a presidir la Junta
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La Red de
Ciudades AVE
potenciará
sus destinos
en 2022

R. S.

La Red de Ciudades AVE cele-
bró ayer en Sevilla su segunda
asamblea ordinaria corres-
pondiente al año 2021, presi-
dida por el edil de Hábitat Ur-
bano, Cultura y Turismo del
Ayuntamiento de Sevilla, An-
tonio Muñoz. En la reunión,
celebrada en Fibes, se realizó
una evaluación del trabajo
desplegado durante este ejer-
cicio, al tiempo que se aprobó
el calendario inicial de las ac-
ciones promocionales de
2022, que serán al menos 39,
de ellas 18 internacionales.

En cuanto a la promoción de
la Red de Ciudades AVE en el
extranjero, se ha planificado
la asistencia a un mínimo de
16 ferias o eventos de carácter
profesional en Estados Uni-
dos, Alemania, Reino Unido,
Francia, Suiza, Italia, Portugal
y el Sudeste Asiático. No se in-
cluyen las distintas acciones
que habitualmente se realizan
en colaboración con Turespa-
ña en distintos mercados.

Y con respecto a las nacio-
nales, la primera será la parti-
cipación en la Feria Interna-
cional de Turismo de Madrid,
Fitur, el próximo enero, y se
prevé intensificar las líneas de
colaboración con la Confede-
ración Española de Agencias
de Viajes, CEAV.

A diferencia de 2020 y
2021, cuando la pandemia
del Covid-19 obligó a derivar
la mayor parte de las promo-
ciones hacia la vía online, pa-
ra 2022 cambiarán las tor-
nas: la inmensa mayoría será
de presencial.
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POLIDEPORTIVO

Redacción · Efe SEVILLA

Andalucía acogió en 2021 más
de un centenar de eventos
dentro de su designación co-
mo Región Europea del De-
porte, durante la que reunió
una gran variedad de discipli-
nas y que, como colofón, orga-
niza ahora en Sevilla una con-
ferencia internacional.

El Estadio de la Cartuja es el
escenario entre ayer y hoy de
la Conferencia Internacional
de Ciudades y Regiones Euro-
peas del Deporte, donde se
desarrollan debates y mesas
redondas, informó la Conse-
jería de Educación y Deporte
de la Junta de Andalucía en
un comunicado.

La actividad fue inaugura-
da este jueves por el secreta-
rio general para el Deporte
de la Junta, José María Arra-
bal, quien señaló la impor-
tancia que ha tenido para An-
dalucía la designación como
la primera Región Europea
del Deporte.

Más de un
centenar
de eventos
deportivos
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Proveedores
y acreedores
dan más plazo
a la filial de
Abengoa

A. Grimaldi SEVILLA

Abengoa comunicó en la no-
che del miércoles a la Comi-
sión Nacional del Mercado de
Valores (CNMV) que se ha pro-
rrogado la fecha de efectivi-
dad del acuerdo con los pro-
veedores con deuda viva con
la filial operativa, Abenewco 1
por tres meses más, hasta el 15
de marzo.

La prórroga anunciada se
produce pese a la pérdida por
Abengoa del arbitraje contra el
Reino de España, que se cono-
ció el 16 de noviembre, un plei-
to que constaba en el balance
del grupo Abengoa como un
activo contingente (una posi-
bilidad futura y no garantizada
de obtener ingresos) que era la
principal garantía del plan de
pago a proveedores.

Al borde de la medionoche,
Abengoa informó también a la
CNMV de la extensión del ven-
cimiento de la deuda asociada
al New Money 2 hasta el 14 de
enero.
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PROVINCIA

Redacción

David Lagares, con Siempre
Nada; José Carlos Jiménez,
con Free Tour, y Bernabé Bul-
nes, con Lisboa, son los autores
y obras que se han alzado con
el primer, segundo y tercer pre-
mio, respectivamente, del V
Certamen de Cortos de la Pro-
vincia de Sevilla, que convoca
la Diputación a través de Pro-
detur, con el objeto de difundir
el territorio como destino tu-
rístico y de apoyar, promocio-
nar e incentivar el sector de la
producción audiovisual en la
provincia.

El galardonado con el primer
premio recibe 1.500 euros y un
bono de distribución del corto
en 50 festivales nacionales y 10
internacionales, de ellos cinco
de carácter europeo. El segun-
do premio está dotado con
1.200 euros, y el tercero con
800. El jurado ha otorgado, asi-
mismo, una mención especial a
José Antonio Ruiz, que encabe-
za el equipo de la producción
Soñé que cabalgaba.

El acto de entrega de estos
premios ha tenido lugar en el
Acuario de Sevilla y ha corrido
a cargo de la vicepresidenta de
la Diputación, Isabel Herrera,
acompañada por la delegada
territorial de Turismo, Rege-
neración, Justicia y Adminis-
tración Local, Rosa Hernán-
dez, y la directora de la Anda-
lucía Film Commission, Piluca
Querol.

En su intervención, Herrera
destacó el impacto del turismo
cinematográfico en los desti-
nos donde se realizan las pro-
ducciones, incidiendo en que
“el turismo ha ampliado hori-
zontes y en la actualidad cono-
cer un enclave turístico es mu-
cho más que acercarse a una
capital determinada, a un
pueblo emblemático o a un
parque natural. Porque el tu-
rista reclama cada vez más
atractivos, otras formas de co-
nocer y de vivir experiencias.
Y eso ofrecen las producciones
audiovisuales”.

“Estimamos que más de un
25 % de los turistas visitan un
lugar por haberlo visto en cine
o TV. Es un dato espectacular,

porque así de poderosa es la
imagen, ese icono que queda
grabado en nuestra mente y
nos incita a vivir la experien-
cia de ese lugar”, recalcó la vi-
cepresidenta de la Diputación,
para quien el objetivo de este
certamen es, además de pro-
mocionar el territorio como
destino turístico, “dar a cono-
cer todo este talento de reali-
zadores, personal técnico,

guionistas, productores, di-
rectores y actores sevillanos y
andaluces”.

A este V Certamen de Cortos
de la Provincia de Sevilla han
concurrido 40 obras, todas ba-
jo el requisito de estar localiza-
das en el territorio de la pro-
vincia de Sevilla y de ellas, fue-
ron 11 las seleccionadas como
finalistas.

El concurso ha contado con
un jurado profesional y de
prestigio integrado por: el pre-
sidente de Spain y Andalucia
Film Commission, Carlos Rosa-
do; la presidenta de la Asocia-
ción de Escritores Cinemato-
gráficos de Andalucía (ASE-
CAN), Lourdes Palacios; la ac-
triz Mari Paz Sayago; el direc-
tor de FilmAnd.es, Alejandro
Ávila; el comunicador, actor y
director general de 16 Escalo-
nes Producciones, Manuel
Sánchez (Manu Sánchez); el
actor y productor cinemato-
gráfico, Alberto López; la di-
rectora, guionista y socia de la
productora Mano Negra Films,
Vanesa Benítez; la delegada te-
rritorial de Turismo, Rosa Her-
nández; y el gerente de Prode-
tur, Amador Sánchez, que ac-
tuó en calidad de secretario.

PRODUCCIONES PREMIADAS

En el caso del primer premio,
Siempre Nada, de David Laga-
res, el jurado ha valorado la
imagen de modernidad que
proyecta, tanto de la provincia
como de la propia sociedad se-
villana, por actualizar las rela-

ciones humanas desde el pris-
ma de la ciencia ficción y plas-
mar escenarios por los que ya
han pasado grandes produc-
ciones como la Peste, Oro, o La
Otra Mirada.

En el corto de José Carlos Ji-
ménez Free Tour, se destaca su
mensaje social ya que tras-
ciende más allá de los elemen-
tos artísticos, culturales y pa-
trimoniales que representan a
Sevilla y muestra el lado más
humano y solidario de la pro-
vincia con los más desfavore-
cidos.

Por su parte, de Lisboa, de
Bernabé Blunes, el jurado des-
taca “su solvente interpreta-
ción actoral y su calidad técni-
ca y profesional”, ya que
muestra a una Sevilla diversa,
inclusiva y acogedora con el
visitante.

En el caso de la mención es-
pecial, Soñé que cabalgaba, de
José Antonio Ruiz Dosantos,
se destaca su “estricta adecua-
ción” a los objetivos fundacio-
nales del certamen, su alto va-
lor de promoción exterior de
Sevilla y su cuidada fotogra-
fía.

ElVCertamen de Cortos
de la Provincia se viste de gala

CertamenorganizadoporDiputación. ‘SiempreNada’, ‘Free Tour’ y ‘Lisboa’, han obtenido los

tres primeros premios,mientras que ‘Soñé que cabalgaba’ se distingue con unamención especial

D. S..

Foto de familia con todos los premiados y la vicepresidenta de la Diputación de Sevilla, Isabel Herrera (en el centro).

La vicepresidenta
destaca el impacto del
turismo cinematográfico
en los destinos
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PROVINCIA

Redacción

La provincia de Sevilla es un terri-
torio único capaz de brindar expe-
riencias inolvidables. Su ingente
patrimonio histórico y cultural y su
riqueza natural y gastronómica la
convierten en una joya para quie-
nes se acercan a ella como destino
turístico.

“Los pueblos sevillanos pueden
presumir de su belleza y, además,
de tener el patrimonio monumen-
tal más rico de Andalucía, con más
de 300 bienes declarados de Inte-
rés Cultural. Tal es nuestra riqueza
monumental y cultural, que a la
Campiña sevillana se la considera
como el gran cofre de los tesoros
de la provincia”. explica el presi-
dente de Diputación de Sevilla,
Fernando Rodríguez Villalobos.

“Las calles y construcciones de
las diferentes localidades son un
fiel reflejo del paso del tiempo. Sa-
ben a siglos de historia y son capa-
ces de trasladarnos a otras épo-
cas”, prosigue. “Pero el turismo
provincial no solo se circunscribe a
patrimonio. Es mucho más. De he-
cho, los expertos apuntan a que el
turismo rural es una de las tipolo-
gías más completas”.

En este sentido, la provincia de
Sevilla posee uno de los espacios
rurales más extensos y diversos de

toda la Comunidad andaluza.
Ofrece una experiencia integral a
los visitantes quienes, además de
conocer su cultura y monumentos,
pueden disfrutar de la naturaleza,
gastronomía y del deporte.

Desde el punto de vista de la na-
turaleza, apunta el presidente,
“nuestra provincia goza de un en-
torno privilegiado, con 252.000

hectáreas de superficie, repartidas
en 23 enclaves protegidos. En ellos
se encuentran dos parques natura-
les considerados únicos en el sur
de Europa: el de la Sierra Norte y el
de Doñana”.

ATRACTIVODEVALOR

Y, como un atractivo turístico en sí
mismo, no podemos pasar por al-

to a la gastronomía. “Porque ‘Hay
otra Sevilla’, una Sevilla que aúna
tradición y vanguardia a través de
su cocina y de su materia prima.
Porque Sevilla también es sabor,
está llena de productos autócto-
nos que levan siglos conquistando
paladares. Sevilla y su provincia
cada vez se posicionan más como
destino gastronómico. Esto se ma-
terializa en cortijos, haciendas,
fincas, casas-palacio… En defini-
tiva, en lugares con encanto en los
que la cultura, la historia y la coci-
na conviven dando lugar a una au-
téntica experiencia para nuestros
sentidos”.

Precisamente, la oferta vincula-
da al atractivo gastronómico es
una de las principales apuestas de
la Diputación de Sevilla a nivel tu-
rístico. Y es que, es innegable el
impulso que está teniendo en los
últimos años. La riqueza gastronó-
mica de Sevilla y su provincia es
tan rica como variada. Ya hable-
mos de recetas que han ido pasan-

do de generación en generación o
de otras en las que la innovación
juega un papel destacado, todas
las creaciones están basadas en
productos autóctonos de gran ca-
lidad. Tal es el caso del arroz, del
aceite y aceitunas, de las carnes,
frutas y verduras, de los ibéricos…
Ingredientes todos ellos que se en-
cargan de dar personalidad y una
esencia propia a cada una de las
comarcas sevillanas.

Fruto de la combinación de estos
alimentos surgen platos exquisitos
y característicos de esta región.
Unos platos, reconoce Villalobos,
que si, además, “los servimos
acompañados de los caldos elabo-
rados en las bodegas de la provin-
cia, dan como resultado una ofer-
ta gastronómica de primer nivel.
Una oferta que contribuye a que
Sevilla y su provincia sean tenidas
en cuenta no solo como un destino
cultural o de naturaleza, sino tam-
bién gastronómico”.

En el capítulo final de libro con-
viven los productos autóctonos de
cada una de las comarcas y el mun-
do de la cocina. Se trata de un re-
cetario elaborado por el chef y
presentador Enrique Sánchez,
quien aporta una nueva visión de
la cocina tradicional tomando co-
mo referencia los productos de
siempre.

3Código QR:

3La guía está

disponible en la

web de Turismo

de la Provincia de Sevilla:

www.turismosevilla.org.

Publicación con solera Esta guía supone un recorrido extenso

por la gastronomía y excelentes vinos de la provincia de Sevilla

Saboresde siempre,
comonunca antes
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El Consejo Europeo, bajo la 
emergencia del Covid y de Rusia

Los dirigentes de los 27 países euro-
peos han querido enviar un mensaje 
de firmeza dirigido a Rusia, con la ad-
vertencia de que tomarán «gravísi-
mas represalias» en caso de que Mos-
cú lleve a cabo acciones agresivas en 
Ucrania o contra la misma UE a tra-
vés de Bielorrusia. Los jefes de Esta-
do o de Gobierno han tratado el tema 
durante el Consejo Europeo celebra-
do ayer que a la hora de debatir ese 
asunto se mantuvo en el mayor se-
creto puesto que se les pidió que en-
tregasen sus teléfonos móviles y no 
se permitió la presencia de más fun-
cionarios que los estrictamente im-
prescindibles. Los líderes de los paí-
ses bálticos y de Europa central han 
reiterado a los demás que la UE está 
siendo atacada por Rusia en múlti-
ples frentes y debe unirse detrás de 
nuevas sanciones económicas, pero 
la mayoría de los países acordaron 
que podía ser más eficaz no desvelar 
cuáles serían exactamente esas me-
didas para evitar que el Kremlin tome 
a su vez decisiones para eludirlas. 

El Consejo Europeo coincidió con 
la presencia en Bruselas del presiden-
te de Ucrania, Volidimir Zelenski, que 
por su parte se entrevistó con el se-
cretario general de la OTAN, Jens Stol-
tenberg. Este último dijo que está dis-
puesto a dialogar con Rusia pero que 
«no habrá ningún compromiso en re-

lación al derecho de Ucrania de ser 
miembro de la OTAN ni respecto al 
derecho de la OTAN a defender a sus 
aliados. No es una amenaza en nin-
gún caso contra Rusia, sino que es Ru-
sia la que ejerce como elemento de-
sestabilizador respecto a Ucrania con-
centrando tropas y vehículos en la 
frontera de manera injustificada. Es 
Rusia la que debe cambiar de rum-
bo». Para Moscú, la posibilidad de que 
Ucrania fuera admitida en la Alian-
za Atlántica constituye un horizonte 
inaceptable desde todo punto de vis-
ta. Para Ucrania sería la consagración 
histórica de su independencia y de 
separación de Rusia. 

En la rueda de prensa conjunta Ze-
lenski dijo por su parte que «hay una 
proporción muy importante de ucra-
nianos que desean entrar en la OTAN 
y eso ha aumentado mucho después 
de 2014 con la invasión de Crimea. De 
hecho, Rusia ha empujado a Ucrania 
hacia la Alianza, ha preparado el ca-
mino para la adhesión de Ucrania en 
la OTAN». 

Falta el calendario 
Stoltenberg se ha comprometido a 
seguir apoyando militarmente a Ucra-
nia, pero no ha definido un calenda-
rio para esa adhesión, que ya fue con-
templada en la cumbre de la OTAN 
de 2008 en Bucarest. «Hoy mantene-
mos esta decisión, esa posibilidad. El 
mensaje que enviamos a Rusia es que 
incumbe a Ucrania elegir su camino 
y es cosa de los países miembros de-
cidir el momento en el que será miem-
bro de la OTAN. Nuestra política de 
puertas abiertas se mantiene en pa-
labras y en hechos como se ha visto 
con el ingreso de Macedonia y Mon-
tenegro, que son miembros a pesar 
de las protestas de Rusia. Sostene-
mos a Ucrania en su política de apro-
ximación a la OTAN. Apoyamos a 
Ucrania y el refuerzo de su Ejército y 
aportamos ayuda material como 
muestra de solidaridad. Es un men-
saje muy claro: estamos dispuestos a 
hablar con Rusia, pero Ucrania es 
quien debe decidir su camino cuan-
do llegue el momento». 

Europa intenta frenar 
a Moscú con la 
amenaza de sanciones 
de la máxima gravedad

∑ La OTAN reitera que 
Ucrania tiene derecho 
a unirse a la Alianza 
pese al veto ruso

Ucrania busca su 
integración en la OTAN 
para consagrar su 
independencia y 
separación del Kremlin

E. SERBETO 

BRUSELAS 

La división entre los jefes de Estado o 
de Gobierno de la UE a la hora de  bus-
car una respuesta coordinada al au-
mento de contagios de variante Ómi-
cron amenaza con despojar de valor al 
certificado Covid que ha servido has-
ta ahora para permitir la recuperación 
de la actividad económica y los viajes 
dentro de Europa. Pero varios países 
han tomado medidas unilaterales que 
afectan a la libertad de movimientos 
dentro de la Unión Europea. 

El primer ministro de Irlanda, Mi-
cheál Martin, que es junto a Italia, Gre-
cia y Portugal uno de los que ha im-
puesto medidas adicionales a la pose-
sión del certificado vacunal como una 
prueba PCR, dijo a la entrara en la sede 
del Consejo Europeo que esta nueva 
variante del virus suscita «especial 
preocupación por su capacidad de pro-
pagarse rápidamente y crear presión 
en nuestros sistemas sanitarios». Su 
colega luxemburgués, Xavier Bettel, 
dijo que «no he visto que cerrar las fron-
teras sea una opción que funcione» y 
que si esta nueva exigencia «no hace 
ninguna diferencia entre personas va-
cunadas y no vacunadas porque nece-
sitan una prueba de PCR, creo que es 
una idea equivocada» porque elimina 
los alicientes para que se vacunen las 
personas que aún no lo han hecho. 

El caso de Italia ha causado perple-

Las divisiones en la UE 
dejan en el aire el 
certificado Covid y dan 
alas a los antivacunas

∑ Los líderes europeos 
acuerdan limitar a 
nueve meses la validez 
del documento

ENRIQUE SERBETO 

CORRESPONSAL  
EN BRUSELAS
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Hasta el último momento la reunión 
presencial pendía de un hilo, 
precisamente por la extraordinaria 
virulencia de la nueva variante 

Ómicron, pero la gravedad de la 
situación militar respecto a las 
tensiones con Putin hacía imposible 
una reunión telemática 

jidad, dado que el anuncio de la exi-

gencia de un test PCR para todos los 

viajeros se produjo durante una re-

unión de embajadores  y sus cole-

gas constataron que ni el propio re-

presentante italiano estaba al co-

rriente. Francia ha impuesto esta 

regla para los viajeros británicos, 

cuyo pase sanitario también estaba 

siendo reconocido en la UE. 

Nueve meses 
La Comisión prevé que la nueva va-

riante sea la dominante en todos los 

países a mediados de enero. Por aho-
ra, los líderes europeos trabajan bajo 

la premisa de que «la aplicación de 

vacunas para todos y las dosis de re-

fuerzo son cruciales», según cons-

ta en el documento de conclusiones. 

La presidenta Ursula von der Leyen,  

ha recomendado a los gobiernos que 

accedan a pedir las pruebas PCR a 

todos los viajeros que ingresen a la 

UE desde países terceros, como se 

había planeado la semana pasada, 

aunque la idea no fue apoyada por 

varios países. En lo único que los 

miembros del Consejo Europeo se 

han puesto de acuerdo es en decidir 

que el pase Covid tenga una dura-

ción de nueve meses. Pero si no lo-

gran homogeneizar las medidas de 

viaje dentro de la UE harán que sea 

inútil mucho antes.

El certificado Covid ha sido vital 

para moverse por Europa  // EFE

E. SERBETO 

BRUSELAS 

El Gobierno español considera que las 

medidas que propone la UE para ha-

cer frente al alza de los precios de la 

electricidad no son suficientes y no se 

corresponden con los esfuerzos que 

ha llevado a cabo el presidente del Go-

bierno, Pedro Sánchez, para introdu-

cir estos temas en el debate. El mar-

tes, la Comisión Europea había lanza-

do un último guiño a las pretensiones 

españolas al anunciar que podría ava-

lar la compra conjunta de gas «en ca-

sos de emergencia», pero se trata de 

una opción voluntaria y que no se apli-

caría en las actuales circunstancias de 

gran tensión en los mercados. 

Hace meses que Sánchez intenta lo-

grar que la UE intervenga para inten-

tar bajar el precio del gas, aunque por 

ahora sin mucho éxito. Ayer las discu-

siones se prolongaron durante varias 

horas porque además se mezclaron 

con la cuestión del gasoducto que ha 

construido Alemania para traer gas 

directamente desde Rusia, el Nord 

Stream 2 y que es el primer dossier es-

pinoso que le ha tocado lidiar al nue-

vo canciller, Olaf Scholz.  

Polonia, que se opuso desde el pri-

mer momento a que se construyera 
esta tubería porque está hecha preci-

samente para evitar que ellos tengan 

un papel en este tránsito, se ha limi-

tado a recordar que en estos momen-

tos están precisamente buscando me-

dios para contener las presiones mi-

litares de Rusia y no parece buena idea 

enviar señales de cooperación fervien-

te. Scholz explicó a los demás presi-

dentes que de todos modos, el gaso-

ducto –que ya está terminado– no po-

drá empezar a operar hasta que no se 

hayan llevado a cabo todos los trámi-

tes necesarios para que las autorida-

des europeas le otorguen la licencia 

de explotación. 

Esto no ha impedido que Alemania 

esté en el centro de los países que se 

oponen a la idea de Sánchez de inter-

venir en los mercados del gas. La de-

legación española cree que las posi-

ciones de la Comisión no tienen en 

cuenta la extrarodinaria gravedad de 

la situación y que las conclusiones de 

la reunión «están muy lejos» de las 
ambiciones del Gobierno de Sánchez 

porque envían «señales muy negati-

vas a los consumidores y afectan cla-

ramente a las pequeñas y medianas 

empresas y al sector industrial». 

Un informe de la asociación de los 

operadores de todos los países que se 

había pedido precisamente a instan-

cias de España concluyó específica-

mente que inmiscuirse en los merca-

dos de la energía –por más que en es-

tos días estén batiendo récords de 

precios– sería tan contraproducente 

como las compras conjuntas de gas 

que no harían sino aumentar el peso 

de la demanda. A España le apoyan va-

rios países, el más importante es Fran-

cia, pero París tiene otro objetivo en 

su cartera que es el de lograr que la nu-

clear se considere «energía de transi-

ción» en la taxonomía que prepara la 

Comisión y que va a regir cuáles son 
las inversiones que pueden recibir fon-

dos europeos y hasta dónde se medi-

rán la reducción de emisiones en cada 

país. Otros socios como Austria han 

advertido a la Comisión que presen-

tará una querella contra el Ejecutivo 

comunitario por prevaricación si ac-

cede. 

Hasta primavera 
Por ello, en el documento de conclu-

siones los líderes europeos se han con-

tentado diciendo que volverán a dis-

cutir sobre el tema de la energía en la 

próxima cumbre a comienzos de la pri-

mavera. Entonces se podrá compro-

bar si es cierto lo que dicen los pronós-

ticos de los expertos que el episodio 

de los precios altos habrá quedado 

atrás o si se trata de un fenómeno es-

tructural que, en ese caso, pondría en 

peligro todos los cálculos que se han 

hecho hasta ahora para ayudar a las 

economías europeas a pasar a las re-

novables en la próxima década como 

gran objetivo estratégico.

Sánchez no logra que Bruselas  
le ayude a bajar la factura de la luz

∑ La discusión sobre  
el precio del gas se 
vuelve a aplazar para 
la próxima cumbre

Los líderes de Estonia, Italia y Polonia, ayer en la cumbre de Bruselas  // REUTERS

El martes la Comisión lanzó 
un guiño a la pretensión 
española de compra 
conjunta de gas, pero se 
quedó en solo un guiño

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/12/2021

 España

 10 417 EUR (11,785 USD)

 182,08 cm² (29,2%)

 3193 EUR (3612 USD) 

España está expuesta a lo que 
Yolanda Díaz advirtió a Olona: 

movilizaremos a las masas para que 
ustedes no gobiernen, aunque ganen 

M
E entusiasman los ofendiditos. Movili-
zan en mi persona un interés casi antro-
pológico que me mantiene vivo en me-
dio de tanto amorfismo. Especialmente 

me excitan los ofendiditos que, además, falsean a 
todas luces su indignación, la teatralizan, la exage-
ran, la revisten con gestualidad y, por si fuera poco, 
exhiben sin pudor indelebles rasgos de neopurita-
nismo en su puesta en escena. La palabra ‘coño’ ha 
sido el último reclamo de aquellos que se ven lla-
mados a expresar su mohín de disgusto y su postu-
ra aparentemente horrorizada: replicada por Pablo 
Casado en el Congreso, en imitación de una ‘perfor-
mance’ de Pedro Sánchez, ha motivado todo tipo 
de censuras por parte de los que en ningún momen-
to se han soliviantado por la presencia de los repre-
sentantes de asesinos, por ejemplo, en la coalición 
que nos gobierna. O por otras tantas afrentas. Dijo 
Casado «qué coño ha de pasar» en referencia a las 
dotes de perfilero del embustero de Sánchez y un 
cargamento de tontos ha reencarnado el espíritu 
de las célebres –pero tal vez improbables– Herma-

nas Sicur, aquellas gaditanas del XIX, venidas de 
Francia, que eran la comidilla de la ciudad y que 
dieron mediante ‘Metátesis’ –que no metástasis– el 
concepto de ‘cursi’. Lo del dedo y la luna. Fijémonos 
en el ‘coño’ para no tener que debatir el resto de la 
pregunta: para no preguntarnos serenamente si no 
se le mueve nada al descuidero de La Moncloa ante 
el carretón de adversidades que le sobrevienen a la 
gente corriente, la que no acostumbra a decir ‘cór-
cholis’ o ‘carambita’ o ‘rayos y truenos’. 

Hoy, los ofendiditos y los demás, cerca de once 
millones de clientes, pagarán la luz a su máximo 
histórico, un 500% más cara que cuando protesta-
ban en nombre de los que no podían calentarse hace 
tres o cuatro inviernos, cuando el alza fue de un 10%: 
mientras, dedican en las oficinas siniestras horas 
y horas por ver cómo maquillan los números para 
que parezca que se paga lo mismo que en 2018. Es-
paña está llena de ganaderos que no ganan, agricul-
tores que se arruinan, transportistas que no llegan 
para el combustible y familias que tienen difícil 
afrontar una inflación de casi seis puntos. España 
ve cómo los amigos de los que depende Sánchez pi-
den apedrear la casa y el negocio de los padres de 
un niño de cinco años que pide una asignatura más 
de español en una escuela de su país, no del extran-
jero. Y Sánchez, entretanto, se hace la anguila para 
escurrir una toma de postura mínima, una sola fra-
se revestida de decencia con la que expresar desa-
cuerdo, solidaridad, afecto, comprensión. Nada. No 
busquen nada en él, es una ameba. Y que en una si-
tuación clamorosa de cobardía y ruindad, una lar-
ga colección de imbéciles solo se detenga en una in-
terjección, llama ciertamente al desaliento. 

España está expuesta a lo que Yolanda Díaz ad-
virtió a Olona: movilizaremos a las masas para que 
ustedes no gobiernen, aunque ganen. Y ningún ofen-
didito de los del ‘coño’ ha dicho ni palabra. Qué cór-
cholis, ¿merecemos lo que nos pasa?

EL BURLADERO

CARLOS  
HERRERA

Qué córcholis

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 45

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 17/12/2021

 España

 6 658 EUR (7,532 USD)

 87,88 cm² (14,1%)

 1951 EUR (2207 USD) 

10.000 

9.000 

8.000 

7.000 

6.000

D E F M A My Jn Jl A S O N D

Solaria  16,800  7,25 -28,96 

Ezentis  0,200  5,73 -49,25 

Berkeley  0,140  5,12 -61,21 

ArcelorMittal  28,840  5,08 52,57 

Tec. Reunidas  7,340  4,34 -32,21 

Santander  2,770  4,14 11,60 

Audax  1,240  3,77 -35,56 

Prosegur  2,190  3,60 -6,06 

Aperam  46,100  3,18 39,59 

Urbas  0,010  3,05 -23,73 

-

-

+

+

Los que más suben

Evolución del Ibex 35

Gas natural 3,875$ 1,47% Brent Oro

Mayores subidas y bajadas internacionales

VALOR VALORAÑO (%)

PRECIO

Eurostoxx 50 Eurostoxx 50

Dow Jones Dow Jones 

Ftse 100 Ftse 100

PRECIO

AÑO (%)

% %

Los que más bajan

Innovate Solutions  0,790 -2,94 -26,33 

Soltec  6,110 -2,86 -53,71 

A. Dominguez  3,450 -2,27 -24,01 

Cevasa  6,850 -2,14  0,47 

AmRest  6,000 -1,64 -1,48 

Indra  9,200 -1,55 31,81 

Meliá  5,360 -1,54 -6,36 

Edreams  7,750 -1,52 86,52 

Tubacex  1,580 -1,50 15,04 

Mediaset  3,890 -1,47 -8,59 

Santander 2,77  4,14 

ASML Holding 678,80  2,69 

Verizon 52,75 4,35 

Travelers 162,04 2,30 

Airbus 99,99 -2,45 

Safran 98,50 -2,05 

Apple 172,26 -3,93 

Microsoft 324,9 -2,91 

Hargre 13,675 4,87 

Llydbkg Ord. 0,464 4,63 

Segro 13,785 -2,82 

United Util. 10,900 -2,50 

1.769,40$ -0,73%75,070$  2,01%

DIA (%)CIERRE DIA (%)CIERRE
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